
NANTERRE 
INFO

WWW.NANTERRE.FR
LE MAGAZINE
DE VOTRE VILLE

         

Ville de Nanterre

Une histoire 
portugaise
TÉMOIGNAGE À l’occasion 
du 50e anniversaire de la 
« révolution des œillets », qui 
a renversé le régime dictatorial 
de Salazar le 25 avril 1974, 
Herculano Caetano se souvient 
de son arrivée à Nanterre. 
Pages 26 et 27

Passeports 
et cartes d’identité 
à la mairie 
de quartier
PARC SUD Équipés et 
formés, les agents de la mairie 
de quartier vous accueillent 
pour vos demandes de papiers 
d’identité. Moins d’attente 
et plus de proximité à la clé. 
Page 16

Mobilisés 
pour la tranquillité
SÉCURITÉ Retour sur 
l’opération coup de poing 
menée fi n mars pour faire 
cesser le trafi c de cigarettes 
et la vente à la sauvette aux 
abords de la gare de Nanterre-
Ville. Page 5
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RÉPONDRE AUX BESOINS, PRÉPARER L’AVENIR
BUDGET Toujours pénalisé par la disparition de la dotation de l’État et un versement injustement élevé aux 
fonds de péréquation, le budget 2024 de la ville est de 416,6 millions d’euros et reste, comme les années 
précédentes, marqué par les politiques de solidarité et en faveur de la transition écologique. Il doit également 
répondre aux besoins de la population en matière d’éducation, d’accompagnement de la jeunesse, de sécurité. 
Pages 10 et 11

L’eau, l’air
les bords de Seine !

DOSSIER TRANSITION 
ÉCOLOGIQUE Page 12
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Se donner les moyens d’agir 
pour aujourd’hui et pour demain

RAPHAËL ADAM
Maire de Nanterre

Préserver des politiques émancipatrices, 
solidaires et écologiques, sans augmenter 
les impôts grâce à une gestion rigoureuse

Le budget adopté le 25 mars est ainsi celui 
qui affi  che le plus haut niveau de dépenses 
d’investissement jamais atteint, avec plus de 
86 millions d’euros investis, principalement 
au profi t de la construction et de la rénovation 
de nos équipements publics.

Car l’avenir c’est offrir à tous les enfants de 
Nanterre les meilleures conditions d’études 
possibles dans des bâtiments de qualité adap-
tés au changement climatique, dans les écoles 
Yvonne-Kerzrého, Jacques-Decour ou encore 
Maxime-Gorki… 

N e nous le cachons pas : l’exercice 
était très compliqué. Non seulement 
en raison d’une inflation des prix 

qui n’épargne pas plus la ville que chaque 
Nanterrien, mais aussi en raison du choix 
fait par le gouvernement de transférer sur 
les collectivités locales des dépenses relevant 
de l’État, sans les compenser à la hauteur de 
ce qu’elles coûtent.

À l’occasion d’un conseil municipal retrans-
mis pour la première fois en direct sur le site 
internet de la ville, nous avons voté un budget 
guidé par la volonté de tenir tous nos engage-
ments et de continuer d’agir pour construire 
une ville qui ne laisse personne au bord du 
chemin et anticipe les défi s de demain.

Jeunesse, transition écologique, action sociale, 
sécurité, droit des femmes, culture, santé… 
C’est à continuer de bâtir ensemble une ville 
de toutes les mixités que nous mobilisons les 
moyens dont disposera Nanterre en 2024 !

Alors que le gouvernement annonce une cure 
d’austérité sans précédent qui menace d’ag-
graver les inégalités en ayant des répercus-
sions directes sur l’éducation, le logement, 
l’accès aux soins, à un emploi digne, ou en-
core sur la capacité de nos villes à s’adapter 
à l’accélération du changement climatique, 
Nanterre fait bien plus que résister.

Nous faisons le choix de l’avenir pour préser-
ver des politiques émancipatrices, solidaires 
et écologiques, sans augmenter les impôts 
grâce à une gestion rigoureuse.

C’est permettre à toutes les Nanterriennes et 
à tous les Nanterriens de se soigner en pour-
suivant la construction du centre municipal 
de santé Juliette-Ténine.

C’est aussi favoriser l’épanouissement et 
l’émancipation de toutes les générations en 
posant, dès les premiers jours d’avril, la pre-
mière pierre du gymnase Alice-Milliat, au 
Vieux-Pont, et en faisant de l’accueil des Jeux 
olympiques et paralympiques à Nanterre un 
évènement exceptionnel qui bénéfi cie à tous.

À la Société d’histoire 
de Nanterre, lors de son 

assemblée générale.
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Animations,
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On en parle

 HOMMAGE Les enfants habitués aux séjours proposés par la ville 
connaissent bien le centre de vacances de Hautefeuille, dans l’Yonne. En 
pleine nature bourguignonne, à deux heures de route de Nanterre, cette 
propriété de la municipalité, située au cœur d’un parc boisé de 40 hectares, 
est l’endroit rêvé pour construire des cabanes, explorer la forêt, randonner 
à vélo et observer les étoiles, une fois la nuit tombée. Hubert Reeves, 
l’astrophysicien et grand vulgarisateur scientifi que, possédait une maison 
à proximité du domaine de Hautefeuille. Il y venait souvent, en voisin, 
rencontrer les enfants pour les initier à la magie des astres. Hubert Reeves, 
grand défenseur de l’environnement, prenait le temps de discuter avec les 
enfants nanterriens pour les sensibiliser au respect de la biodiversité et à 
la protection de notre planète. Le 13 octobre 2023, Hubert Reeves nous a 
quittés. Pour rendre hommage à son action, entretenir son héritage et per-
pétuer la tradition du centre de vacances, le conseil municipal a souhaité 
renommer le centre de vacances de Hautefeuille : « Domaine Hautefeuille-
Hubert Reeves ». Le 3 mars dernier, le maire de Nanterre, 
Raphaël Adam, a dévoilé la plaque symbolique portant le 
nom du célèbre astrophysicien à l’entrée du domaine, 
en présence des fi ls d’Hubert Reeves. Raphaël Adam 
s’est dit « très heureux de rendre hommage à ce 
très grand scientifi que, passionnant conteur du 
cosmos et ami de notre ville avec lequel nous 
partagions la conviction que l’étude des astres 
peut concourir à l’éclosion de la citoyenneté ». 
● G.G.

POUR UN ACCÈS
SÉCURISÉ ET APAISÉ 
À NANTERRE-VILLE
 TRANQUILLITÉ  Pendant quarante-huit heures, fi n mars, les élus se sont mobilisés 
avec les habitants pour obtenir de l’État qu’il mette les moyens su�  sants afi n 
de stopper l’insécurité qui règne aux abords de la gare. 
● PAR OLIVIER RUIZ

Réunis autour du maire, Raphaël Adam, les élus étaient nombreux le vendredi 22 mars au petit 
matin à sillonner les abords de la gare Nanterre-Ville. Tracts à la main, ils allaient à la rencontre 
des passants pour expliquer leur mobilisation et la fermeture temporaire du tunnel sous la 
voie ferrée, les 22 et 23 mars. Malgré la petite gêne occasionnée, les usagers leur ont réservé 
dans l’ensemble un bon accueil. Ajoutant quelques mètres à leur trajet habituel, ils ont ainsi pu 
découvrir la nouvelle rue Toni-Morrison, partiellement ouverte [lire p. 17]. La presse (France 3 
et Le Parisien, notamment)  avait, elle aussi, fait le déplacement car il s’agit là d’un problème qui 
dépasse largement le cadre nanterrien : la vente à la sauvette de cigarettes de contrebande. 
Les élus et les habitants ont ainsi pu faire part de leur ras-le-bol devant cette situation qui dure 
depuis bien trop longtemps. En e� et, pour faire cesser les troubles, la municipalité multiplie 
depuis plusieurs années les interpellations auprès du procureur de la République, du préfet des 
Hauts-de-Seine – et même du ministre de l’Intérieur. Les interventions répétées des policiers du 
commissariat de Nanterre portent leurs fruits mais ils auraient besoin d’e� ectifs supplémentaires 
pour en venir à bout. Les moyens déployés par la ville (9 caméras sur le secteur, dont 2 ajoutées 
en juin 2023, reliées directement au commissariat pour contribuer au travail d’enquête ; quatre 
passages des médiateurs en journée et deux la nuit ; renfort des agents de surveillance de la 
voie publique) ont  également participé à enregistrer des résultats positifs, mais cette insécurité 
demeure. C’est pourquoi, les élus avaient organisé cette opération choc au cours de laquelle les 
services municipaux ont retiré les anciens panneaux publicitaires qui servaient de cache, ont 
obstrué les barrières qui faisaient o�  ce de présentoirs, et remis en état l’éclairage du souterrain. 
Objectifs ? Faire stopper le trafi c en obtenant les moyens nécessaires de la part de l’État pour en 
venir  à bout, sensibiliser la clientèle des vendeurs à la sauvette et retrouver un climat serein dans 
le secteur. Il s’agissait également d’exiger du conseil départemental des Hauts-de-Seine qu’il 
prenne ses responsabilités en accompagnant mieux les mineurs isolés, susceptibles d’être des 
proies faciles pour les trafi quants. La ville de Nanterre ne peut agir seule pour endiguer un fl éau 
qui touche de plus en plus de communes desservies par les métros et  le RER. La lutte contre les 
trafi cs et la criminalité est d’abord la prérogative de la Police 
nationale et de la justice.

 Pour en savoir plus, lire la publication
En direct accessible sur NANTERRE.FR >
Le Kiosque ou via ce QR code 

Un nouveau lieu
à découvrir
 CONVIVIALITÉ  En septembre dernier, le hall de la Maison de la musique 
dévoilait son nouveau visage mais il n’avait pas fi ni sa mue... Bientôt, un 
nouvel espace permettra de mieux accueillir publics et usagers. Autour d’un 
bar, qui proposera boissons et petite restauration, et avec une cinquantaine 
de places assises, cet espace sera lieu de rencontre et d’échange les soirs de 
représentation. Ouvert la journée, il permettra de bien accueillir les élèves et 
les familles qui fréquentent le conservatoire. Avant ou après un spectacle, 
les visiteurs pourront y rencontrer des artistes, y croiser d’autres acteurs 
culturels, y écouter un duo de musiciens, y assister à un débat, etc. En journée, 
chacun aura la liberté de s’y installer pour lire ou pour travailler (accès wifi  
à disposition). Plusieurs alcôves, munies de prises électriques et ports USB, 
o� riront des assises en groupe 
de trois ou quatre personnes. 
Associée à un sol en béton résiné, 
la décoration misera sur le bois, 
les formes souples et courbes, 
les couleurs claires et douces. Un 
univers à découvrir fi n avril (pour 
un fonctionnement pleinement 
opérationnel souhaité en 
septembre prochain). ● M.H.

LA QUESTION DU MOIS

Pourquoi donner le nom 
d’Hubert Reeves au centre 
de vacances de Hautefeuille ?

EN CHIFFRE
8

projets ont été retenus sur 13 proposés par les jeunes nanterriens dans le cadre 
du budget participatif jeunes 2024. Pour découvrir ces 8 projets retenus à la suite 

de l’étude de faisabilité par les services de la ville, rendez-vous le 20 avril à l’Agora. 
Une soirée pitch est organisée au cours de laquelle les porteurs d’idées présenteront 

leurs projets. Un jury de jeunes élira son coup de cœur et lui attribuera un bonus. 
Par ailleurs, tous les jeunes de 16 à 25 ans sont invités jusqu’au 6 avril à voter 

pour leur projet préféré sur la plateforme participez.nanterre.fr. ● I.F.

  Soirée pitch budget participatif jeunes : le samedi 20 avril,
de 18h à 20h, à l’Agora (20, rue de Stalingrad).
 Soutenez votre projet préféré sur PARTICIPEZ.NANTERRE.FR
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Hubert Reeves ». Le 3 mars dernier, le maire de Nanterre, 
Raphaël Adam, a dévoilé la plaque symbolique portant le 
nom du célèbre astrophysicien à l’entrée du domaine, 
en présence des fi ls d’Hubert Reeves. Raphaël Adam 

très heureux de rendre hommage à ce 
très grand scientifi que, passionnant conteur du 

L’ÉQUIPE MUNICIPALE

S’ADRESSE À VOUS

EN DIRECT
Mars 2024

Vous êtes nombreux et nombreuses à nous interpeller régu-

lièrement sur la vente à la sauvette de cigarettes dans le tun-

nel passant sous la gare RER de Nanterre-Ville et à nous dire 

votre ras-le-bol face à une situation qui n’a que trop duré et 

génère de l’insécurité pour toutes celles et tous ceux qui em-

pruntent ce passage en soirée. Avec vous, nous disons : Assez 

de cette situation qui détériore la qualité de vie des riverains 

et conduit des Nanterriennes et des Nanterriens à éviter le 

passage, voire à modifier leurs trajets pour ne pas se faire 

importuner !

Ces vendredi 22 et samedi 23 mars, l’équipe municipale a pris 

la décision de fermer temporairement le tunnel de la gare 

Nanterre-Ville, durant 48 heures, et y fera apposer des pan-

neaux à l’endroit où les vendeurs exposent habituellement 

leur marchandise pour qu’ils n’y reviennent pas.

Durant ces deux jours, les usagers du RER disposant 

d’un passe Navigo sont invités à emprunter le passage 

intérieur de la gare pour accéder aux quais, et les 

habitants souhaitant circuler d’un quartier à l'autre à 

utiliser la rue Toni-Morrison, nouvellement créée.

Par cette fermeture temporaire, l’équipe municipale souhaite 

alerter les autorités responsables de cette situation de la né-

cessité d’intervenir beaucoup plus énergiquement pour que 

cesse ce trafic qui empoisonne le quotidien.

La Ville de Nanterre ne peut en effet agir seule pour endi-

guer ce fléau qui touche de plus en plus de communes des-

servies par métros et RER. La lutte contre les trafics et la 

criminalité est d'abord la prérogative de la Police Nationale 

et de la Justice.

Ces derniers mois, des caméras de 

vidéosurveillance supplémentaires 

ont été installées aux abords de la 

gare et la présence des agents de 

police municipale, des médiateurs 

de la ville et des agents de surveil-

lance de la voie publique (ASVP) a 

été renforcée. 

En coopération avec la municipa-

lité, les forces de police affectées 

au commissariat de Nanterre inter-

viennent également plus réguliè-

rement aux abords de la gare. Mais 

leurs effectifs restent insuffisants 

pour venir à bout d’un trafic de  

cigarettes contrefaites dont l’exa-

men révèle, par ailleurs, qu’elles contiennent des substances 

encore plus toxiques que celles vendues par les buralistes. 

Ces 22 et 23 mars, ensemble, élus, habitants, commerçants, 

salariés des entreprises implantées à Nanterre, exigeons que 

ces effectifs soient augmentés. 

Continuons également d’exiger que le Département 

des Hauts-de-Seine prenne, lui aussi, toutes ses 

responsabilités en accompagnant bien mieux qu’il ne le 

fait aujourd’hui les mineurs isolés qu’il héberge dans des 

hôtels en ville, plutôt que dans des structures adaptées, 

pour ne pas faire d’eux des proies des trafiquants alors que 

sa responsabilité est de les protéger.

GARE NANTERRE-VILLE 
MOBILISÉS POUR FAIRE CESSER L’INSÉCURITÉ 

AUX ABORDS DE LA GARE NANTERRE-VILLE

DISPOSITIF DÉPLOYÉ 
AUX ABORDS DE LA GARE 
NANTERRE-VILLE

• 9 caméras dont 2 ajoutées depuis juin 2023.

• 19 angles de vues différents couvrant les rues

adjacentes à la gare RER.

• Un dispositif directement relié au commissariat

pour permettre de visionner les images captées

en direct et contribuer au travail d’enquête.

• 4 passages de médiateurs en journée

et 2 passages des médiateurs la nuit.

Hubert Reeves lors des 70 ans 
du centre de vacances.
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Du nouveau
côté santé

d’une mutuelle communale. Pour mener à bien cet 
engagement pris par l’équipe municipale, la ville a com-
mencé par réaliser une enquête auprès des habitants. 
Les résultats montrent que beaucoup d’entre eux ne 
sont pas couverts par une mutuelle en raison du coût 
élevé des cotisations. D’autres se disent insatisfaits 
par leur propre mutuelle, dont la couverture est jugée 
insuffi  sante. Le besoin est donc bien là. Pour y répondre, 
la ville a défi ni un cahier des charges précis et lancé un 
marché pour désigner le prestataire en charge de cette 
mutuelle communale. La mise en place est souhaitée 
pour septembre prochain.

  À noter dans les centres de santé
Au CMS du Parc : ouverture d’une consultation 
d’hypnose médicale depuis janvier 2024 
(le vendredi après-midi, 45 euros la consultation) ; 
présence d’une consultation d’acupuncture 
(le vendredi après-midi, 50 euros la consultation). 
Tél. : 01 47 29 50 71
Au Centre médico-sportif au Palais des sports : 
ouverture d’une consultation d’ostéopathie 
(le mardi et le jeudi, 45 euros la consultation). 
Tél. : 01 41 37 44 52

A fin d’améliorer les conditions d’accueil des 
patients venant au centre municipal de santé 
(CMS) Maurice-Thorez dans le centre-ville, la 

ville de Nanterre prévoit de le remplacer par le CMS 
Juliette-Ténine. Ce nouvel équipement, doté de locaux 
plus fonctionnels, est en cours de construction. « Le 
chantier suit son cours, les délais sont tenus, assure-
t-on en mairie. En avril, les menuiseries seront toutes 
installées, l’équipement sera donc hors d’eau et hors 
d’air. » Situé rue Jean-Baptiste-Lebon, le futur CMS 
proposera des consultations de médecine générale et 
des spécialités en secteur 1 (gastro-entérologie, gyné-
cologie…). Plusieurs services seront regroupés à cette 
même adresse : radiologie, dentaire, PMI, centre de 
santé sexuelle, centre gratuit d’information, de dépis-
tage et de diagnostic des infections (Cegidd), service 
de prévention, l’espace santé jeunes et la médecine du 
travail.

Une mutuelle communale en septembre
D’ici à quelques mois, les Nanterriennes et les 
Nanterriens, et en particulier ceux qui n’ont pas d’as-
surance santé complémentaire, pourront bénéficier 

 POINT D’ÉTAPE  La ville, dont ce n’est pourtant pas la compétence, multiplie les e� orts pour favoriser 
l’accès de toutes et tous aux soins : l’ouverture du futur centre municipal de santé Juliette-Ténine se prépare, 
ainsi que le lancement d’une mutuelle communale. ● PAR GUILLAUME GESRET

COUP DE POUCE 
AUX PÉDIATRES

Il est de plus en plus di�  cile 
de trouver des pédiatres, entre 
autres... Pour pallier en partie 
ce manque, la municipalité 
a accompagné le docteur 
Sabine Mazaud en mettant 
à sa disposition des locaux 
appartenant à la ville. Elle 
a également contribué aux 
travaux d’aménagement 
par un soutien fi nancier de 
20 000 euros. Le cabinet, 
installé au 130, rue de 
Courbevoie, comprend deux 
pédiatres, une orthophoniste 
et une psychométricienne.
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 Suivez l’avancement de 
votre demande de logement 
via la plateforme accessible 
en un clic sur WWW.NANTERRE.FR

Typologie Quartier Ancienneté de la demande 
du ménage relogé

T3  Centre
   décembre 2014
   novembre 2016

T2 
Centre

Chemin-de-l’Île

   octobre 2013

   décembre 2013
   juin 2013

Commissions d’attribution de logements d’octobre 2023
En octobre 2023, 5 logements ont été libérés sur le contingent ville. Parmi eux :
• 5 logements ont été attribués ;
•  19 candidats ont été contactés pour l’attribution de ces logements. 

11 d’entre eux ont refusé la proposition.

Depuis la loi Égalité et citoyenneté de janvier 2017, l’accès des 
Nanterriens au logement social est grandement menacé. En cause, 
la reprise en main, par le préfet, du contingent dont la gestion 
était jusqu’alors déléguée à la ville. Nanterre se voit ainsi privée 
de l’attribution de 250 logements par an. Une mesure qui a pour 
conséquence d’allonger les délais d’attribution de logement.
Dans ce contexte di�  cile, la municipalité s’engage à publier, chaque mois, 
dans Nanterre info, la liste des logements attribués en commissions. Sachez 
que, lorsqu’un logement du contingent de la ville se libère, le service habitat 
recherche des candidats potentiels dans le fi chier des demandeurs inscrits en 
fonction de la typologie, de la surface du logement et du montant du loyer. 
Les candidats correspondants sont classés par ancienneté de la demande. 
Les dossiers sont ensuite étudiés un à un en commissions d’attribution.
Le critère d’ancienneté détermine l’ordre de la proposition. Les dossiers 
des candidats ayant refusé plusieurs appartements sont écartés. 
En cas de refus multiples sur un même logement, l’appartement 
reste inoccupé plusieurs mois et, surtout, il retourne dans le giron 
du bailleur qui peut l’attribuer à des demandeurs non nanterriens. 

Des attributions de logement EN TOUTE TRANSPARENCE
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Top 92 : LE GRAND FINAL À NANTERRE
Le 8 octobre dernier, le Top 92 démarrait à Colombes puis faisait halte dans les 36 communes des Hauts-
de-Seine. Cette initiative, portée par les services de l’État et qui fait la promotion des Jeux et des valeurs du 
sport, s’achève la première semaine d’avril à Nanterre. Une semaine riche en évènements donc, avec : la grande 
course des  Mille-Mille qui rassemblera 1 500 élèves de primaire et de collège au stade Jean-Guimier ; une 
exposition à découvrir sur les grilles du parc des Anciennes-Mairies (lire ci-contre) ; l’inauguration du terrain du 
complexe sportif Victor-Hugo ; le spectacle Cent mètres papillon à la Maison de la musique ; la signature de la 
charte handisport, en présence de 36 classes de CM2 des 36 communes des Hauts-de-Seine ; et enfi n la pose 
de la première pierre du futur gymnase Alice-Milliat dans le quartier du Vieux-Pont. Ce sera le vendredi 5 avril 
à 18h30, jour de clôture du Top 92, et en conclusion de La Rue aux enfants.

  Programme détaillé sur JEUX.NANTERRE.FR

X
xx

Le samedi 9 mars, à l’Agora, les membres du conseil 
citoyen des Jeux olympiques et paralympiques (CCJOP)

se réunissaient pour la toute première fois. 
Mission à l’ordre du jour : réfléchir ensemble sur les critères 

d’attribution des 5 000 billets dont dispose la ville.
● PAR MAGALI HAMARD

Transparence
 et équité 

P our que ces Jeux 2024 soient une grande 
fête populaire, fi dèle aux valeurs de 
Nanterre. C’est dans cette optique, et 

afi n que les habitants prennent toute leur 
part dans cette aventure unique et exception-
nelle, que la ville a lancé le CCJOP. Par essence 
éphémère, cette nouvelle instance réunit 
des élus, des personnalités qualifiées, des 
représentants des institutions et du monde 
associatif, et 12 habitants (six femmes et six 
hommes tirés au sort parmi 70 volontaires). 
Ses membres vont se rencontrer une fois par 
mois d’ici au début des JOP et échangeront sur 
le programme des animations prévues dans la 
ville ou sur l’impact environnemental de cet 
évènement mondial, par exemple. « J’ai voulu 
intégrer ce conseil pour son aspect démocra-
tie participative et pour agir concrètement 

au bon fonctionnement d’un évènement 
majeur pour la ville », souligne Claire, 
 nanterrienne depuis 2022.
Pour ce premier rendez-vous à l’Agora, 
est confi é aux membres du CCJOP le 
soin de défi nir les critères d’attribu-
tion des 5 000 billets dont dispose 
la ville – une démarche unique en 
France. Par la convention signée avec 

le comité d’organisation des Jeux, Nanterre, en 
tant que collectivité hôte, a obtenu 1 500 billets 
pour les JO et 1 000 billets pour les Jeux para-
lympiques, auxquels s’ajouteront 2 500 billets 
que la ville a fait le choix d’acheter, presque 
tous au prix de 24 euros, pour des épreuves se 
tenant à Nanterre et en région parisienne. Des 
billets nominatifs et disponibles uniquement 
au format digital. Alors qui seront les publics 
prioritaires ? Sur quels critères attribuer ces 
billets ? Telles sont les questions que se posent 
les membres du CCJOP ce matin-là. « Sur ce 
dossier, notamment, la ville s’est engagée 
à une totale transparence, précise Hakim 
Allal, conseiller municipal délégué au sport. 
L’implication et l’enthousiasme des membres 
de ce nouveau conseil me  réjouissent. De très 
belles propositions en ressortent déjà et cela 
nous conforte dans l’idée d’avoir réuni ces 
habitants. » Les jeunes, les personnes « méri-
tantes », les bénévoles des associations spor-
tives, les publics les plus précaires, respecter 
la parité femme-homme… sont quelques-unes 
des idées qui ont émergé. La deuxième ren-
contre des membres du CCJOP a eu lieu fi n 
mars. Rendez-vous dans ces pages pour la 
suite de leurs aventures !

TransparenceTransparenceTransparence
À voir
Baptisée « Ces athlètes 
qui ont changé le monde », 
une exposition consacrée aux grandes fi gures du 
sport, militantes et engagées, est visible sur les 
grilles du parc des Anciennes-Mairies. Découvrez 
27 portraits d’hommes et de femmes qui ont en 
commun d’avoir agi pour rendre le monde meilleur.

  Conférence « Ces athlètes 
qui ont changé le monde » :
le mardi 2 avril à 19h, à l’Agora 
(20, rue de Stalingrad). Entrée libre. 

Un site de célébration
Installé au stade Gabriel-Péri, le Club 2024 
sera le point de rencontre des Jeux. Dans une 
ambiance village, chacun pourra s’y retrouver 
pour vibrer pendant les épreuves sportives 
di� usées sur écran géant, partager un bon 
moment autour d’un repas ou d’un verre, 
découvrir de nouvelles pratiques sportives et 
parasportives, et échanger avec les associations 
de la ville. Il sera ouvert à partir du 24 juillet, 
après le départ du relais de la Flamme.

Volontaires !
La ville de Nanterre recherche une centaine 
de candidats pour assurer principalement des 
missions d’orientation des visiteurs à Nanterre. 
Les conditions pour postuler ? Être majeur 
et disponible au moins trois jours consécutifs 
entre le 24 juillet et le 11 août puis entre 
le 29 août et le 7 septembre.

  Préinscription sur 
JEUX.NANTERRE.FR 

Le parcours vélo
inauguré
Le 30 mars dernier, à l’occasion de « Tous en 
selle vers les Jeux », le parcours vélo reliant les 
deux sites olympiques des Hauts-de-Seine a 
été inauguré. Pour rappel, l’Arena de Nanterre 
accueillera les épreuves de natation, para 
natation et  water-polo ; celles de hockey sur 
gazon se tiendront au stade Yves-du-Manoir à 
Colombes.

   Parcours à découvrir sur la chaîne
VILLE DE NANTERRE

Pour tout savoir sur les Jeux à Nanterre, 
rendez-vous sur JEUX.NANTERRE.FR
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Stop aux poubelles
qui débordent !
 BONS GESTES  Comment réduire au maximum ses ordures ménagères ? Pendant sept mois, une vingtaine de familles 
ont voulu y voir plus clair en se lançant dans le défi  famille zéro déchet. ● PAR MAGALI HAMARD

R emplacer une couche jetable par une 
couche réutilisable, voici une option 
possible pour diminuer ses déchets. 

C’est l’un des multiples exemples donnés 
par deux éco-animateurs du Syctom (le 
service public de traitement des déchets 
de 82 communes d’Île-de-France), en cette 
soirée de février à l’Agora. Parents et enfants 
présents répondent avec entrain au quiz sur 
les bons gestes à adopter pour préserver 
la planète. Car oui, réduire ses déchets, 
c’est contribuer à la lutte contre la crise 
environnementale. Chaque jour, environ 
2 000 bennes de plastique sont déversées 
dans les océans et perturbent les écosystèmes. 
En septembre dernier, 22 familles nanter-
riennes se sont donc lancées dans ce défi 
famille zéro déchet (*) et participent depuis 
à divers ateliers autour de la réduction des 
ordures ménagères. Au programme : recettes 
anti-gaspillage alimentaire, fabrication de 
produits cosmétiques, compostage, escape 
game... Chacun a reçu un kit composé d’une 
gourde, d’un guide pratique, d’un peson pour 
évaluer le volume de ses ordures ménagères. 
« On repart avec des idées nouvelles grâce à 
ces rencontres aux thématiques assez larges. 
Chez nous, notre volume de déchets a déjà 
baissé », se réjouit Clarisse, venue avec sa 
fi lle Elsa, 9 ans. La sensibilisation s’est aussi 
faite hors les murs. Avec d’autres participants, 
Aurélie et ses enfants ont pu observer « le 
 ballet incessant des camions et le volume 
impressionnant des  sacs-poubelles » lors 
d’une visite au centre d’incinération à Issy-

les-Moulineaux. En mars, c’était au tour du 
centre de tri de Nanterre d’ouvrir ses portes à 
ces visiteurs motivés par la réduction de leur 
impact environnemental et le changement de 
leurs habitudes.

(*) En 2022, sept familles nanterriennes avaient 
participé au défi  famille zéro déchet vert.

  Soirée de présentation défi zéro déchet :
le vendredi 3 mai, de 19h à 20h30, 
à l’Agora (20, rue de Stalingrad). 
Inscription à courrier.environnement@
mairie-nanterre.fr

Cuisiner malin avec l’Assol
« Apprendre à cuisiner avec un micro-ondes, c’est une bonne idée, nous dit 
Ouarda, qui a vécu à la rue durant plusieurs mois. Quand on n’a pas de toit, 
on ne dispose pas d’une cuisine équipée, alors on fait avec les moyens du 
bord. Et, quand le 115 nous accorde un hébergement d’urgence, on n’a 
généralement accès qu’à un micro-ondes. » Connaissant parfaitement 
cette réalité, les travailleurs sociaux d’Assol ont eu l’idée de mettre en place 
un atelier un peu particulier : en cuisine, il n’y a ni four ni plaques électriques, 
la cuisson se fera uniquement au micro-ondes.
Grâce à la subvention obtenue par la bourse de la transition écologique (*), 
l’association de solidarité peut faire appel à une diététicienne pour animer 
les ateliers. Anne Guilmin vient délivrer ses conseils et astuces, une fois par 
mois. Le 11 mars dernier, elle propose de réaliser un plat principal avec des 
escalopes de dinde et des légumes, suivi d’un riz au lait en dessert. 
« Vous allez voir, on peut faire des miracles avec un  micro-ondes ! » 
annonce-t-elle. Les participants émincent les légumes, coupent la viande 
en lamelles, mettent le tout dans un saladier et versent quelques gouttes 
d’eau. « N’oubliez pas de couvrir le saladier d’un fi lm plastique et de le percer 
avec une fourchette », explique la diététicienne. Ferrah, la quarantaine, 
a la responsabilité d’enfourner au micro-ondes et de surveiller le temps de 
cuisson. « C’est nouveau pour moi de cuisiner au micro-ondes. Quand j’avais 
un appartement, j’étais plutôt habitué aux grandes marmites », nous confi e 
cet homme qui s’est retrouvé sans-abri après une rupture amoureuse. Ferrah, 
Ouarda et les autres participants repartiront avec leur tupperware à la fi n 
de l’atelier. « J’ai goûté le plat, glisse Ferrah. Franchement, si on assaisonne 
avec un peu d’huile d’olive et du sel, c’est bon ! »  ● G.G.

(*) Ce projet de l’Assol a été choisi par les membres du conseil citoyen 
de la transition écologique pour ses dimensions solidaires et de cohésion 
sociale, essentielles à toute transition réussie. Il  est l’un des lauréats de la 
bourse 2023 dotée, au total, de 100 000 euros par la ville.
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Quiz et ateliers pratiques
à l'Agora le 9 février dernier.
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26 NOUVEAUX ARBRES
SUR L’ALLÉE DES MARRONNIERS

Des arbres 
partout où c’est possible

I ls favorisent la biodiversité, apportent 
bien-être et détente, embellissent le cadre 
de vie, atténuent la chaleur de nos villes 

en été… Les arbres ont de multiples vertus 
et c’est la raison pour laquelle l’équipe 
municipale a engagé une mesure phare lors 
de son élection en mars 2020 : faire en sorte 
que 5 000 arbres soient plantés sur le terri-
toire au cours des six ans de son mandat. Où 
en est-on aujourd’hui de cet engagement ? 
Établi début 2024, un point d’étape permet 
de mesurer les efforts fournis par la ville 
et ses partenaires. Entre novembre 2019, 
période de plantations, et décembre 2023, 
1 675 arbres tiges ainsi que 846 cépées 
ont été plantés. Cette deuxième catégorie 
désigne des arbres ayant un ensemble 
de tiges partant de la base et qui offrent 
plusieurs avantages, comme la résistance 
aux maladies, une moindre vulnérabilité 
aux vents forts grâce à des racines plus 
profondes et plus étendues, une durée de 
vie parfois plus longue et une croissance 
rapide. Les cépées sont donc considérées 
comme des arbres à part entière et entrent 
dans le décompte du plan 5 000 arbres. 
Quatre ans après son démarrage, le plan 
totalise donc 2 521 arbres plantés,  auxquels 

s’ajoutent 1 077 plantations sur des terrains 
privés, ce qui porte le nombre total d’arbres 
plantés à 3 598. Malgré la politique volonta-
riste de la ville en matière de protection du 
patrimoine arboré, 644 arbres ont dû être 
abattus, soit pour des raisons sanitaires et de 
sécurité (arbres morts, malades, victimes de 
vandalisme, intempéries)  soit en raison de 
projets d’aménagement. Afi n de multiplier 
partout où cela est possible les chantiers de 
plantations, la ville a engagé un partenariat 
avec le bailleur social Nanterre coop’ habi-
tat. Celui-ci met ses terrains à disposition de 
la ville qui se charge de planter 200 arbres 
sur les années 2024 et 2025, le bailleur étant 
ensuite responsable de leur entretien. Une 
démarche similaire a été proposée à quatre 
autres bailleurs sociaux. À ce jour, Hauts-
de-Seine habitat a répondu favorablement. 
De même, un partenariat avec une copro-
priété du Chemin-de-l’Île, Exprodef 3, va 
aboutir cette année à la plantation d’une 
dizaine d’arbres le long de la rue de Zilina. 
D’autres perspectives sont envisagées avec 
d’importants propriétaires comme l’univer-
sité, la SNCF ou les entreprises des zones 
d’activités souvent identifi ées comme îlots 
de chaleur urbains.

 TRANSITION ÉCOLOGIQUE  Création de bosquets, replantation de fosses vides, 
aménagement de parcs et de squares... la ville multiplie les initiatives sur son patrimoine et 
ailleurs pour mener à bien son plan 5 000 arbres. Explications. ● PAR ISABELLE FRUCHARD

Ce ne seront plus exclusivement des marronniers qui borderont l’allée du même nom, mais 
aussi des essences résistant mieux à la sécheresse et au changement climatique, et qui 
endommagent moins la voirie. Un chantier de plantation de 26 arbres s’est déroulé au mois 
de mars dans cette rue du quartier du Plateau/Mont-Valérien. Des frênes à fl eurs et de 
Pennsylvanie, des ormes, des charmes houblon, des tilleuls à petites feuilles et des  zelkovas du 
Japon o� riront une qualité paysagère plus diversifi ée et embelliront désormais la rue. Les anciens 
marronniers malades, a� aiblis par les canicules et par un parasite  surnommé « la mineuse du 
marronnier », ont dû être abattus, dont six en 2022 et en 2023 parce qu’ils étaient dangereux. 
Ces travaux de replantation, qui coûtent 123 939 euros à la ville, ont été décidés à la suite de 
deux expertises phytosanitaires en 2015 et en 2022. Sur les 65 arbres au total dans cette allée, 
il reste 21 marronniers à surveiller et 19 sains. ● I.F.

Secteur 
de La Boule :
DES COMPENSATIONS 
INDISPENSABLES
Dans la perspective des travaux d’aménagement de la 
future gare de Nanterre La Boule sur la ligne 15 Ouest 
du Grand Paris Express, la Société des grands projets 
(SGP, ex-Société du Grand Paris) a procédé mi-février 
à l’abattage de 49 arbres, notamment sur l’avenue 
Joliot-Curie, le boulevard Hérold et dans le parc de La 
Boule. La ville a milité pied à pied pour que des mesures 
de compensation soient mises en place par la SGP, et 
certaines sont toujours en cours de discussion. Les 
exigences de la ville portent sur trois arbres replantés 
pour chaque arbre d’alignement et chaque arbre du 
parc abattu, ainsi que l’implication de la SGP dans la 
renaturation d’un terrain de 3 000 m2 à Nanterre. Au 
total, 78 arbres devraient être replantés sur le site de 
la future gare. La plantation de 53 arbres est prévue à 
d’autres endroits proches du chantier, rue Gambetta et 
rue Sadi-Carnot, à partir de 2026. Enfi n, des indemnités 
fi nancières seront accordées dans le cadre du Béva 
(barême d’évaluation de la valeur d’un arbre). ● I.F
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Boulevard Aimé-Césaire, 
la ville procède à la 
création d'un bosquet 
de 700 m2.
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L’assemblée municipale du 25 mars 
dernier a été principalement consa-
crée à l’examen et au vote du budget 
primitif. « Il traduit notre volonté 
de tenir nos engagements, sans 
augmenter les impôts malgré la cure 
d’austérité à laquelle nous prépare 
le gouvernement, et il présente le 
plus haut niveau d’investissement », 
a souligné le maire, Raphaël Adam, 
en introduction. Son adjoint délé-
gué aux finances, Imed Azzouz, a 
insisté sur les fortes contraintes qui 
pèsent encore et toujours, au-delà du 
contexte infl ationniste. « La dotation 
globale de fonctionnement attribuée 
par l’État, qui est désormais nulle, 
ajoutée au versement aux fonds de 
péréquation de plus de 24 millions 
d’euros représente une ponction de 
plus de 42 millions d’euros sur les 
fi nances de la ville », a-t-il détaillé, soit 
plus de 10 % du budget total. Grâce à 
une gestion effi  cace, « nous pouvons 
maintenir une politique d’investisse-
ments importante tout en préservant 
nos ratios fi nanciers, qui révèlent une 
capacité de désendettement d’environ 
dix ans, sous le seuil de prudence fi xé 
par la loi à douze ans ». Comme l’en-
semble des conseillers municipaux 
d’opposition, Hélène Matouk, du 
groupe Nanterre Ensemble, a salué la 
clarté et la qualité de la présentation 
du budget et a estimé qu’il est « dom-
mage qu’aussi peu de moyens soient 
accordés à l’emploi, la formation et 
l’insertion ». Adam Oubuih, du groupe 
Nous sommes Nanterre, a regretté 
que l’investissement réel ne soit pas 

à la hauteur en matière de mixité 
sociale, de transition écologique et de 
formation du personnel communal. 
Pour Faysal Meneceur, du groupe 
Aimer Nanterre, c’est la sécurité qui 
manque de moyens dans ce budget 
primitif. Julien Sage, adjoint au maire 
délégué au quartier des Groues, a de 
son côté rappelé que, comme toutes 
les politiques publiques, la « transi-
tion écologique est bien plus qu’une 
ligne sur le budget, c’est l’ensemble 
de notre action qui va dans ce sens ». 
Nadine Ali, adjointe au maire délé-
guée au quartier du Petit-Nanterre 
et à l’état civil, a déploré que, dans 
ce contexte financier, « l’État n’ait 
pas les 100 milliards de fraude 

fiscale dans le collimateur mais 
bien les services publics ». Quant à 
Didier Debord, conseiller municipal 
délégué à la santé, il a rappelé que 
« les collectivités territoriales, et plus 
particulièrement la nôtre, continuent 
à agir comme bouclier, notamment 
en direction des plus fragiles et des 
publics les plus isolés ».

Consultez la présentation du 
budget sur NANTERRE.FR

  Nouveau ! Suivez la 
retransmission audio des 
séances du conseil municipal en 
vous connectant, en direct, sur 
NANTERRE.FR

C’EST VOTÉ
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L’éducation TOUJOURS PRIORITAIRE

 FINANCES RÉUNIS EN SÉANCE, LES ÉLUS DE NANTERRE ONT DÉBATTU DES CHIFFRES ET DES 
PRIORITÉS POLITIQUES. LE BUDGET DE LA VILLE, ADOPTÉ À LA MAJORITÉ, MET L’ACCENT SUR LA TRANSITION 
ÉCOLOGIQUE ET LA SOLIDARITÉ, EN PLUS DE L’ÉDUCATION, QUI RESTE LE PREMIER POSTE DES DÉPENSES 
COMMUNALES. ● PAR OLIVIER RUIZ

Budget 
vert :
UN INDICATEUR VERTUEUX

Comme elle l’avait fait en 2007, en étant 
l’une des premières villes de France 
à adopter un plan climat-air-énergie, 
Nanterre a fait le choix de précéder 
les obligations légales en présentant 
ses investissements pluriannuels 
selon leur impact sur l’environnement. 
Cette première étape a été réalisée 
sur le compte administratif 2022. Elle 
permet de classer les autorisations de 
programme et crédits de paiement selon 
une classifi cation simple et parlante : 
défavorable pour l’environnement, neutre 
ou favorable. Cette année, ce classement 
a été étendu aux investissements prévus 
en 2024 qui, à 77 %, auront un e� et 
favorable sur l’environnement. Cela 
constitue la première étape d’évaluation 
environnementale avant la mise en 
œuvre plus globale d’un budget vert sur 
l’ensemble des fi nances municipales. Ce 
budget vert doit permettre d’observer 
l’évolution dans le temps de la lutte 
contre le réchau� ement climatique, qui 
est un objectif intégré des politiques 
publiques de Nanterre.

PROCHAIN
CONSEIL MUNICIPAL

Lundi 24 juin
à 19h.

Salle du conseil de l'hôtel de ville, 
1, place du 27-Mars-2022
Dès à présent, posez vos questions 
(1 000 signes maximum) par mail 
(questionconseilmunicipal@mairie-
nanterre.fr) ou par courrier (Mairie de 
Nanterre – 1, place du 27-Mars-2002 – 
92000 Nanterre).

DES MOYENS À LA HAUTEUR 
POUR AIRPARIF
Chargé de la surveillance de la qualité de l’air en région 
parisienne, l’organisme Airparif a vu sa subvention 
attribuée par le conseil régional d’Île-de-France diminuer 
de 350 000 euros. Compte tenu des enjeux de santé 
publique, de la qualité du travail de l’organisme reconnue 
internationalement et de l’action de la ville contre la 
pollution atmosphérique, le conseil municipal a adopté un 
vœu appelant à préserver sa capacité d’agir auprès de la 
région, mais aussi de l’État, lequel pourrait élargir la taxe sur 
les activités polluantes et ainsi fi nancer des acteurs tels 
que Airparif.

LE CONSEIL MUNICIPAL SUR YOUTUBE
Après chaque séance, vous pouvez retrouver les dossiers marquants et les débats qui s’y rapportent sur la chaîne 
Youtube de la ville. Au-delà de l’examen du budget, sont présentés en vidéo pour le conseil du 25 mars 2024 : le 
versement d’une prime exceptionnelle pour le pouvoir d’achat des agents communaux ; le contrat Engagements 
Quartiers 2030, qui a permis aux habitants de participer à la défi nition des priorités de la politique gouvernementale 
de la ville ; le lancement des rénovations thermiques de deux groupes scolaires (Henri-Wallon et Anatole-France) ; ou 
encore l’accès au logement social.

  Vidéos à visionner sur la chaîne VILLE DE NANTERRE

VILLE ENGAGÉE 
CONTRE LE SIDA
En adhérant à l’association Élus locaux contre le 
Sida, la ville pourra valoriser ses actions de lutte et 
de prévention contre ce virus, des actions menées 
depuis de nombreuses années avec le label Ville 
engagée contre le Sida. Grâce à cette nouvelle 
adhésion, le travail de la direction municipale de 
la Santé et de ses partenaires, comme le Cegidd 
(centre gratuit d’information, de dépistage et de 
diagnostic), pourra amplifi er leur action contre une 
maladie toujours d’actualité.

CONSEIL MUNICIPAL / 25 MARS 2024

77 %

11 %
12 %

Dépenses
défavorables 
à l’environnement

Dépenses sans effet
sur l’environnement

Dépenses favorables
à l’environnement
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Pas de hausse des taux d’impôts locaux
Le taux de la taxe d’habitation reste à 14,97 % comme depuis 2017 (contre 

19,83 % en moyenne dans les Hauts-de-Seine). Elle est majorée de 40 % pour 
les résidences secondaires. La taxe foncière fi xée à 22,97 % en 2023 est 

inchangée (contre 24,15 % en moyenne dans le département). Sur le foncier non 
bâti, cette taxe est de 25,52 % (26,37 % en moyenne dans le 92).

12 €
DÉVELOPPEMENT 
URBAIN HARMONIEUX 

•  Mobilités et déplacements
•  Préservation des ressources 

et des milieux
•  Logement
•  Entretien et réparations (programme 

ordinaire 
de travaux)

•  Achats de matériel et mobilier

Pour mieux comprendre
416,6 MILLIONS D’EUROS, C’EST LE BUDGET PRIMITIF 2024 POUR LA VILLE DE NANTERRE, 
QUI SE RÉPARTIT EN DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT À HAUTEUR DE 293,7 MILLIONS 

D’EUROS ET D’INVESTISSEMENT QUI S’ÉLÈVENT À 122,8 MILLIONS D’EUROS. 

29 €
ÉDUCATION

•  Construction du 1er groupe scolaire 
des Groues (groupe scolaire 
Yvonne-Kerzrého)

•  Reconstruction de la maternelle 
Jacques-Decour

•  Rénovation du groupe scolaire 
Maxime-Gorki

•  Accueil de la première enfance et 
des enfants dans les équipements 
scolaires, dans les meilleures 
conditions de sécurité et de 
qualité ; réussite éducative ; 
activités pédagogiques sur le 
temps périscolaire ; un temps du 
midi de qualité

16 €
POUR UNE GESTION EFFICACE 
DU SERVICE PUBLIC COMMUNAL

• Réhabilitation de l’hôtel de ville
• Accueil des agents dans des équipements 
assurant leur sécurité et la qualité de l’administration 
communale ; sécurité des actes de la collectivité 
et gestion des risques ; gestion au plus près des 
ressources fi nancières de la ville ; bon fonctionnement 
de l’administration et modernisation du service 
public communal ; conditions de travail des agents ; 
performance du parc informatique.

20 €
ÉPANOUISSEMENT 
DE TOUTES ET TOUS

•  Réhabilitation du théâtre des 
Amandiers

•  Restructuration du gymnase 
Langevin (futur gymnase Alice-
Milliat)

•  Sports ; culture ; accès aux 
loisirs pendant les vacances 
scolaires et séjours des plus 
jeunes hors Nanterre

9 €
POUR LA QUALITÉ 
DE L’ESPACE PUBLIC
•  Propreté ; voirie ; gestion qualitative de 

l’espace public ; sécurité des usagers ; 
services urbains de qualité

•  Rue Noël-Pons
•  Éclairage public
•  Enfouissement des réseaux
•  Rue Toni-Morrison

Dépenses de fonctionnement
Les dépenses de fonctionnement fi nancent directement 
les services publics rendus aux habitants. Elles s’élèvent 
à environ 208,5 millions d’euros, une fois déduits : près 
de 20 millions d’euros de mouvements internes ; les 
versements de la ville aux fonds de péréquation (fonds 
destinés à répartir la richesse fi scale entre collectivités) 
à hauteur de 18,6 millions d’euros, auxquels s’ajoutent 
5,7 millions d’euros versés aux mêmes fonds par 
l’établissement. territorial Paris Ouest La Défense (Pold) 
pour Nanterre ; la participation de la ville à Pold pour 

46,6 millions d’euros. Une grande partie de cette somme 
est utilisée par Pold pour assurer des services publics 
aux Nanterriens comme les dépenses de collecte des 
déchets, d’assainissement, ou liées au contrat de ville. 
Avec plus d’un tiers des dépenses, l’éducation des jeunes 
nanterriens reste la priorité absolue de la municipalité.

Dépenses d’investissement
Du côté de l’investissement, le programme communal 
s’élève à 113,3 millions d’euros comprenant les 
dépenses d’équipements, le programme ordinaire de 

travaux (réparations et entretien courant des bâtiments 
et de l’espace public) ainsi que l’achat de matériel et de 
mobilier. Après remboursement de la dette, le montant 
des dépenses d’équipement a� ecté aux di� érentes 
politiques publiques et au programme ordinaire de 
travaux (POT) est d’environ 87 millions d’euros – en 
hausse de 13,57 % par rapport à 2023. Porté par la 
rénovation du théâtre des Amandiers, l’investissement 
en faveur de l’épanouissement de toutes et tous 
(culture, sports…) est l’une des priorités en 2024, avec 
l’éducation.

EN CHIFFRES
À l’échelle de 100 euros de dépenses, voici la répartition des sommes par politique publique 

cumulant les dépenses de fonctionnement et celles d’investissement (listes non exhaustives).

BUDGET 2024 / CONSEIL MUNICIPAL

10 €
SOLIDARITÉS ET 
PRÉVENTION

•  Nouveau centre de santé Juliette-Ténine
•  Développement de la vidéo-protection
•  Lutte contre les inégalités en o� re de 

soins ; promotion de la santé et prévention 
des risques sanitaires ; emploi, formation, 
insertion professionnelle ; handicap ; 
personnes âgées ; vivre-ensemble ; 
tranquillité et sécurité des citoyens

4 €
CITOYENNETÉ
•  Participation citoyenne ; 

accueil des usage rs ;  vie 
associative ; accès aux 
droits ; soutien aux projets 
internationaux

20 €
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DOSSIER

L’intérêt et les attentes des habitants pour la transition écologique, 
réa�  rmés lors des dernières Assises, rencontrent pleinement la volonté 
de la ville dans ce domaine. À la fi n du mois, les bords de Seine seront en 
fête avec Écozone. La question de l’eau, ressource en danger, sera au cœur 
de l’évènement. L’occasion de faire le point sur une politique municipale 
ambitieuse car consciente des enjeux pour demain.

L’UNION
FAIT LA TRANSITION

12 // NANTERRE INFO # 494 AVRIL 2024



VOTRE ÉLU
Alexis Martin,

adjoint au maire délégué 
à la transition écologique 

et au patrimoine communal

L’UNION
FAIT LA TRANSITION
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« UN VÉRITABLE INTÉRÊT DES HABITANTS 
ET DE VRAIES ATTENTES EN MATIÈRE 

DE  TRANSITION ÉCOLOGIQUE »

À l’occasion de la publication du rapport 
de développement durable 2023, peut-on 
dresser ici un rapide bilan de l’action 
municipale en la matière ? Quelles sont les 
perspectives pour 2024 ?
Alexis Martin : J’aimerais d’abord souligner 
que, lors des Assises en fi n d’année dernière, 
nous avons pu constater le véritable intérêt 
des habitants et de vraies attentes en matière 
de transition écologique. Le rapport de 
l’année 2023 est riche, et j’invite chacune et 
chacun à le consulter en ligne. L’an passé, nous 
avons mis l’accent sur la Grande récolte, une 
démarche participative auprès des agents 
de la ville qui a permis de recenser plus de 
150 mesures de transition écologique qui 
seront mises en application dans les pro-
chaines années. Des actions de longue haleine 
ont été récompensées, à l’image du quartier 
Université qui a reçu un deuxième label 
Écoquartier. Du côté des perspectives, le plan 
vélo avance avec le déploiement des consignes 
sécurisées, dont les deux premières ont été ins-
tallées dans les quartiers Centre et Université. 
Pour la diminution des émissions de gaz à effet 
de serre, nous allons poursuivre la rénovation 
des bâtiments communaux, comme l’hôtel 
de ville ou l’école Jacques-Decour, et nous 
menons des chantiers à l’empreinte carbone 
maîtrisée, comme le futur gymnase Alice-
Milliat au Vieux-Pont. Parallèlement, nous 
continuons à mettre en œuvre la bourse de la 
transition écologique, le plan 5 000 arbres  et 
la végétalisation des cours d’école pour lutter 
contre les îlots de chaleur urbains.

On le voit, la ville se mobilise fortement 
en faveur de la transition écologique. Mais 
existe-t-il des secteurs où il est possible 
d’aller plus loin ?
A. M. : Oui, bien sûr, je pense notamment aux 
déchets. La ville a engagé un travail sur la 
collecte des biodéchets, d’abord avec les com-
merçants puis en direction des habitants. La 
transformation de Nanterre se poursuit avec le 
projet de delta vert, l’arrivée du tramway et de 
la ligne 15 du Grand Paris Express. S’agissant 
des transports publics, nous sommes impa-
tients mais extrêmement vigilants pour que 
leur arrivée ne se fasse plus au détriment des 

arbres. Nous nous battrons sans relâche pour 
limiter au maximum l’abattage de nouveaux 
arbres, seulement quand c’est inévitable. C’est 
ce que nous faisons en ce moment même, dans 
le secteur de la Boule [lire encadré p. 9]. Nous 
faisons donc preuve d’une vigilance constante 
vis-à-vis des projets mis en œuvre par nos 
partenaires. Autre exemple : l’installation 
d’un cirque avec des animaux sauvages par 
le département dans le parc André-Malraux, 
qui  a suscité l’émoi de nombreux habitants 
et auquel nous nous opposons pour non-res-
pect du bien-être animal. Enfi n, nous notons 
une véritable accélération dans les projets 
d’agriculture urbaine, professionnels ou 
associatifs, que nous accompagnons et dont 
les installations soulignent la transition vers 
une économie vertueuse. Nous ne pouvons 
cependant pas cacher notre grande méfi ance 
quant au soutien de l’État à l’égard de ces 
démarches. La récente annonce d’une éco-
nomie de 400 millions d’euros sur le Fonds 
vert – alors que la ville devait bénéfi cier de 
son soutien à hauteur de plusieurs millions 
d’euros –, nous inquiète…

Un grand rendez-vous se tient à la fi n 
du mois, Écozone, qui s’installe au parc 
du Chemin-de-l’Île et s’allie à la Fête des 
bords de Seine. Pourquoi ce choix ?
A. M. : C’est d’abord une volonté de l’équipe 
municipale de mieux répartir les évènements 
majeurs tout au long de l’année et surtout 
dans tous les quartiers. Quel meilleur endroit 
pour accueillir notre évènement annuel de 
l’écologie que l’un des plus grands espaces 
verts de la ville, situé en bords de Seine, alors 
même que le thème retenu pour l’occasion est 
l’eau. Ce parc, récemment agrandi de deux 
hectares, est emblématique de la transfor-
mation que vit Nanterre en matière de tran-
sition écologique, et se situe au croisement 
des quartiers République, Chemin-de-l’Île et 
Petit-Nanterre. Mes collègues élus de ces trois 
quartiers prennent d’ailleurs la parole à mes 
côtés pour tout vous dire de l’esprit de cette 
fête où l’on espère voir les Nanterriens et les 
Nanterriennes participer en nombre ! [lire 
p. 14].
● PROPOS RECUEILLIS PAR OLIVIER RUIZ

INTERVIEW

À LIRE

Sur NANTERRE.FR, 
consultez le Rapport de développement durable.

Article « Des arbres partout 
où c’est possible », en p. 9, 

de ce Nanterre info.
48

 RAPPORT RAPPORT    
 DÉVELOPPEMENT DÉVELOPPEMENT    
  DURABLEDURABLE  
 NANTERRE NANTERRE    
 2023  2023 

TRANSITION ÉCOLOGIQUE / DOSSIER
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DOSSIER

Les autres rendez-vous

Après la soirée inaugurale de la grande 
fête du samedi 27 avril, les associations 
et les acteurs locaux poursuivent leur 
mobilisation jusqu’au 3 mai pour sensibiliser 
les Nanterriennes et les Nanterriens à la 
transition écologique. Portes ouvertes, 
ateliers de jardinage, d’aquaponie ou de 
permaculture, chasse aux insectes, projet de 
consigne de bouteilles à Nanterre, projection 
de fi lm… dans plusieurs quartiers nanterriens, 
tout près de chez vous, il y a forcément une 
découverte à faire ! L’Agora, fabrique des 
futurs, est évidemment l’un des lieux phares 
de cette sensibilisation avec notamment une 
trocante et des animations participatives 
telles que la fresque du climat ou l’atelier 
deux tonnes.

Entrée libre et gratuite pour toutes 
activités. Attention, certaines 
sont sur inscription. Se renseigner 
sur NANTERRE.FR

LES ÉQUIPES ET PARTENAIRES D’ÉCOZONE ET DES QUARTIERS 
EN BORD DE SEINE, CHEMIN-DE-L’ÎLE, RÉPUBLIQUE ET PETIT-

NANTERRE S’ALLIENT CETTE ANNÉE, ET POUR LES ANNÉES À VENIR, 
AFIN DE PROPOSER UNE GRANDE FÊTE OUVERTE À TOUTES ET 

TOUS AU PARC DU CHEMIN-DE-L’ÎLE. ET, PUISQUE LA SEINE COULE 
JUSTE À CÔTÉ, LE THÈME DE L’EAU ALLAIT DE SOI ! 

● PAR OLIVIER RUIZ

ÉCOZONE ET LES 
BORDS DE SEINE FONT 

FÊTE COMMUNE !

Animations,

spectacles, ateliers,

confé� nces

Samedi
27 avril

2024
de 10h à 18h

Ret� uvez les 
aut� s � ndez�vous 

d'Écozone 
du 26 avril au 3 mai 

sur nanter� .fr

Avec le soutien de
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A vec une programmation qui mêle 
intelligemment les activités ludiques 
et la volonté de faire entrer l’écologie 

dans le quotidien des habitants, c’est un ren-
dez-vous populaire et festif qui s’annonce fi n 
avril au parc du Chemin-de-l’Île. Le thème 
retenu pour l’occasion est l’eau : de sa pré-
servation à l’aspect plus social de l’accès de 
toutes et tous à cette ressource. Omniprésente 
pendant la fête des Bords de Seine avec ses 
animations sur le fl euve, l’eau est un enjeu 
majeur de la transition écologique. Au parc 
du Chemin-de-l’Île, il est d’ailleurs mené un 
travail intéressant sur la récupération des 
eaux de la Seine et  leur fi ltration par des 
végétaux qui a permis une augmentation 
de la biodiversité. De 10h à 18h, ce samedi 
27 avril, on apprendra les gestes qui sauvent 
la planète avec la soixantaine d’exposants 
présents. Petits et grands s’amuseront 
grâce aux spectacles, animations et activités 
prévus : quiz des arrosoirs, initiation à la 

pêche et au canoë-kayak, trocante verte, 
balades à la recherche d’insectes terrestres 
et aquatiques extraordinaires, bourse au 
vélo, fabrication de cookies, trapèze volant, 
etc. Venez nombreux !

  Ne manquez pas la soirée inaugurale 
en présence d’Allain Bougrain-Dubourg :
le vendredi 26 avril, de 19h à 21h, à la 
Maison de la musique, découvrez Des 
jardins et des hommes, un spectacle 
pour imaginer un futur désirable et 
respectueux du vivant. Assistez ensuite 
à une discussion sur l’avenir de l’eau et 
la biodiversité avec Allain Bougrain-
Dubourg, président de la Ligue de 
protection des oiseaux, et Raphaël 
Adam, le maire de Nanterre.

Les bords de Seine en fête avec 
Écozone : programme détaillé sur 
NANTERRE.FR ou l’application mobile 
NANTERRE. Entrée libre et gratuite 
pour toutes les activités. 

Kader Selmet,
adjoint au maire délégué au 
quartier du Chemin-de-l’Île, 
relations avec les cultes

Nadine Ali,
adjointe au maire déléguée 
au quartier du Petit-
Nanterre, état civil

Clémence Lacot,
conseillère municipale déléguée 
au quartier République/
Anatole-France

Nadine Ali,

Clémence Lacot,

VOS ÉLUS

« Comme à son accoutumée, le parc du Chemin-
de-l’Île o� re tous ses atouts pour accueillir un nouveau concept 
en ce mois d’avril. En e� et, les bords de Seine sont en fête avec 
Écozone ! C’est la convergence de deux évènements majeurs 
de la ville de Nanterre avec, comme dénominateur commun, 
l’écologie urbaine. Retrouvons-nous nombreux le samedi 
27 avril, de 10h à 18h, autour d’une multitude d’animations, 
spectacles, ateliers et conférences sans oublier, bien entendu, 
les stands des associations de votre quartier. »

« Cet évènement est une belle occasion 
pour les familles et les amis de se réunir. 

Les habitants y retrouveront certains marqueurs forts de la 
convivialité qu’ils apprécient dans la fête de quartier, comme 
le fameux petit train qui relie le Petit-Nanterre au parc des 
bords de Seine. Le thème choisi, l’eau, constitue un enjeu 
climatique majeur autour duquel nous devons poursuivre la 
 sensibilisation des citoyens. Nous avons tous œuvré pour que 
ce nouveau rendez-vous soit un moment agréable, festif, et 
de  mobilisation aussi. »

« Nous, élus et services de la ville, avons 
travaillé main dans la main pour faire de ce 

rendez-vous une belle fête, dans la continuité de la fête de 
quartier. Pour cette première, tous les ingrédients sont là 
pour que les habitants répondent  présent : le thème de l’eau, 
la Seine toute proche, les bassins du parc, les animations, les 
associations... L’ouverture de l’Arboretum, dans le quartier 
République, a ouvert un accès direct au parc des bords de 
Seine, très pratique et sûr pour les parents et leurs enfants. »
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 L’association Vive les Groues 
proposera des ateliers d’aquaponie.
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L’UNE S’IMPLANTE À NANTERRE, L’AUTRE ÉLARGIT SON RAYON D’ACTION 
DANS LA VILLE : L’ENTREPRISE VITAMINHERB ET L’ASSOCIATION C’EST 
SI BIO-JARDINS SOLIDAIRES PORTENT CHACUNE UN PROJET ORIGINAL 
D’AGRICULTURE URBAINE.  ● PAR ISABELLE FRUCHARD

CULTIVER EN VILLE : 
LES PROJETS FLEURISSENT

S outenir les projets d’agriculture urbaine 
professionnelle constitue l’un des enga-
gements importants de la municipalité 

pour favoriser la transition écologique. Ainsi 
fi n 2021, la champignonnière Mimi champi, 
installée dans le sous-sol d’un immeuble 
du Parc Sud et lauréate de l’appel à projets 
Quartiers fertiles de l’Agence nationale pour la 
rénovation urbaine (Anru), a remis au goût du 
jour la culture traditionnelle du champignon 
à Nanterre.

DEUX PROJETS D’AGRICULTURE URBAINE
En ce début de printemps, deux autres pro-
jets d’agriculture urbaine voient le jour. Le 
premier prend place sur un terrain d’environ 
1 000 m2, rue Félix-Faure, qui était occupé par 
l’ancien centre horticole municipal. La société 
Vitaminherb créée en 2021 à Lille ouvre son 
nouveau site nanterrien. Cette entreprise pro-
duit des plantes aromatiques rares qui sont 
vendues aux restaurateurs et aux particuliers. 

« Ces plantes, comme le basilic du Kenya et le 
géranium rosat de la Réunion, sont produites 
localement, ce qui évite le transport et les frais 
d’expédition. Nous ne pouvons pas accueillir le 
public dans nos locaux, mais nous organiserons 
des ventes éphémères sur place à l’extérieur 
et sur des marchés, et il est aussi possible 
d’acheter en ligne », précise Cécile Girerd-Jorry, 
fondatrice de Vitaminherb. Autre projet très 
attendu, financé dans le cadre de la bourse 
de la transition écologique 2022, celui porté 
par l’association C’est si bio-jardins solidaires 
sur le terrain récemment aménagé derrière la 
conque, dans le parc des Anciennes-Mairies. 
« Nous avons un double objectif : animer des 
ateliers pédagogiques autour du jardinage 
et créer une pépinière urbaine de quartier 
destinée au fl eurissement des balcons et des 
terrasses. Les semis et plants qui pousseront 
dans la serre seront vendus à des prix très 
accessibles. Cela pourra être des fl eurs, mais 
aussi des plantes aromatiques et des légumes 
destinés à la consommation » explique Nathalie 
Buferne à l’origine du projet. Une façon d’allier 
végétalisation de la ville et accès à une alimen-
tation saine et abordable.

VITAMINHERB.FR

C’est si bio : contact@dujardinaubalcon.fr 
Inauguration de la nouvelle partie du parc 
des Anciennes-Mairies et du jardin 
pédagogique, le mardi 30 avril à partir 
de 17h.

Claudine Fernandez, 
présidente 
de l’association 
C’est si 
bio-jardins 

solidaires

Des jardins bien partagés
Se retrouver pour jardiner ensemble et déguster les légumes du potager : 
c’est le plaisir d’un nombre de plus en plus élevé de  Nanterriennes et de 
Nanterriens. Ici, l’exemple du jardin partagé du Mieux-vivre au Petit-
Nanterre.

Brouette à bout de bras, Jean-Michel et Jean-Paul transportent le broyat, un mélange 
de feuilles et de résidus de branches broyés, pour le disposer sur les parcelles du 
potager. Le temps pluvieux de ce 11 mars ne décourage pas les jardiniers dans leur 
travail. Au parc du Chemin-de-l’Île, face à la Seine, le jardin partagé de l’association 
Mieux-vivre au Petit-Nanterre apporte son calme et un agréable air de campagne 
à ces deux adhérents originaires du Loir-et-Cher et de la Nièvre. « Nous cultivons 
toutes sortes de légumes, petits pois, pommes de terre, haricots verts, concombres, 
courgettes, potimarrons, navets, radis... énumèrent-ils. L’ail et les fèves ont été plantés 
fi n novembre, les poireaux ont été repiqués en janvier et l’oseille sera prête dans 
quinze jours. Chaque année, nous varions les emplacements et les types de légumes 
en les accompagnant de plantes mellifères selon les principes de la permaculture. » 
L’association du Petit-Nanterre a été l’une des premières à disposer d’un jardin 
partagé, qu’elle loue depuis 1995 au conseil départemental,  propriétaire du parc, par 
l’intermédiaire de la Fédération nationale des jardins familiaux et collectifs (*). Après la 
journée de travail et le week-end, une poignée de jardiniers amateurs se retrouvent 
pour biner, sarcler, tailler et préparer la terre. « Nous nous entendons très bien avec nos 
voisins des autres parcelles. On se donne des coups de main, on échange des graines 
et du matériel comme le motoculteur », raconte Jean-Michel. Actuellement, la ville 
compte 21 jardins partagés en activité gérés par des associations ou des collectifs 
d’habitants, et disséminés dans les di� érents quartiers. Autant de lieux propices à la 
détente et qui permettent de nouer des liens autour du jardinage. ● I.F.
(*) Actuellement, la location est de 162 euros par an.
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Au parc du Chemin-de-l’Île, le jardin 
partagé de l’association Mieux-vivre.

Quelques membres de l’association 
C’est si bio, au square de Chanzy.

Claudine Fernandez, 

« Je suis adhérente de l’association 
depuis 2016 et j’ai pris la présidence 
en février 2023. Nous gérons deux 
jardins partagés dans le quartier du 
Plateau/Mont-Valérien et au square de 
Chanzy dans le centre. Le projet du parc 
des Anciennes-Mairies est di� érent 
puisqu’il s’agit d’un jardin  pédagogique 
avec des ateliers thématiques pour 
enfants et adultes. Le jardinage, c’est 
l’activité idéale pour décompresser, se 
vider la tête, être entre amis. C’est aussi 
une activité physique qui maintient en 
forme quand on commence à prendre 
de l’âge. »
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C e mercredi matin de mi-mars à la mairie de 
quartier du Parc, Madeleine s’y reprend à 
plusieurs fois pour appuyer ses quatre doigts 

sur le lecteur d’authentifi cation des empreintes. 
« C’est quand même mieux que d’avoir de l’encre 
sur les mains », sourit-elle après que l’écran a 
affi  ché « validé ». Cette habitante des tours Aillaud 
est venue faire un dossier de renouvellement de 
sa carte d’identité. « Vous recevrez un SMS dans 
trois semaines environ pour venir retirer votre 
nouvelle carte », l’informe Naïma qui a constitué 
son dossier. Depuis le 5 février, il n’est plus néces-
saire de se déplacer à l’hôtel de ville pour faire une 
demande de passeport ou de carte d’identité. Cette 
démarche peut aussi s’effectuer à la mairie de 

quartier du Parc qui intègre cette nouvelle presta-
tion, dans un premier temps à titre expérimental, 
en plus de ses services habituels : inscriptions en 
centre de loisirs, en centre de vacances, aux festivi-
tés seniors, facturations, délivrance d’attestations 
d’accueil… Les cinq agents de l’équipe ont suivi 
une formation en ligne auprès de la préfecture 
et ont ensuite travaillé quelques jours auprès de 
leurs collègues de l’état civil pour bien se roder. 
« C’est un nouveau service de proximité vraiment 
pratique, apprécie Madeleine. Surtout pour les 
personnes qui ont des problèmes de mobilité. » 
C’est le cas de Céline venue demander un passeport 
pour sa fi lle de 15 ans. « J’ai appris qu’il y aurait ce 
nouveau service à un forum d’information sur le 

numérique en janvier. C’est une aubaine pour moi 
parce que j’ai des diffi  cultés à me déplacer après 
un accident, et on a besoin de ce passeport avant 
l’été. » Après un mois d’expérimentation de ce 
nouveau service, la mairie de quartier avait reçu 
plus d’une centaine de demandes, ce qui permet 
de réduire les délais d’attente à l’hôtel de ville. 
Afi n de faciliter les démarches au guichet, il est 
fortement conseillé de remplir sa pré-demande 
en ligne avant de prendre rendez-vous. Une 
borne informatique devrait être installée avant 
l’été à l’entrée de la mairie de quartier pour les 
personnes ne disposant pas d’ordinateur avec la 
possibilité d’être accompagnées par un agent.
● PAR ISABELLE FRUCHARD

À la mairie de quartier, DEMANDEZ VOS PAPIERS !

 Rendez-vous obligatoire et pré- Rendez-vous obligatoire et pré-
demandes sur demandes sur NANTERRE.FR 
(Démarches & Services > Papiers 
d’identité) ou par téléphone ou par téléphone 
au 01 55 91 96 40 ou 01 47 29 50 50, au 01 55 91 96 40 ou 01 47 29 50 50, 
sur place à la mairie de quartier du Parc sur place à la mairie de quartier du Parc 
au 118, avenue Pablo-Picasso.au 118, avenue Pablo-Picasso.
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Donnez votre avis
SUR LE FUTUR QUARTIER
Une enquête publique se déroule jusqu’au 11 avril 
concernant le projet de renouvellement du quartier 
du Parc Sud. Il s’agit du volet environnement de ce 
projet engagé en 2016 sur environ 30 hectares, 
et qui a pour objectif de favoriser la mixité sociale 
et d’améliorer le cadre de vie. Les habitants et 
usagers sont invités à donner leur avis, notamment 
sur la question de la gestion de la ressource 
en eau, qu’il s’agisse des eaux de pluie ou de la 
consommation d’eau potable. En fonction des avis, 
l’autorisation environnementale délivrée par le préfet 
pourra être assortie d’obligations particulières.
•  Rencontres avec la commissaire-enquêtrice, 

Murielle Lescop, le 3 avril de 14h30 à 17h 
et le 11 avril de 15h30 à 17h30.

•  Consultation du dossier aux heures d’ouverture 
de la mairie, direction de l’environnement, 6e étage 
de la tour A (130, rue du 8-Mai-1945) ou en ligne 
sur WWW.REGISTRE-NUMERIQUE.FR/
RENOUVELLEMENT-URBAIN-QUARTIER-
PARC-SUD ou sur HAUTSDESEINE.GOUV > 
rubrique Enquêtes publiques.

PARC SUD

VIEUX-PONT

  CENTRE

La fête EST DANS LA RUE !
Déambulations, jeux, trocante, concert… le vendredi 
5 avril, à partir de 14h, enfants et parents sont 
conviés à La Rue aux enfants, rue pour tous, 
un évènement organisé par l’association Clapotis 
& Ricochets et la ville. Un après-midi festif clôturé 
par la pose de la première pierre du futur gymnase 
Alice-Milliat (lire p. 7 et 19).

Des bulles MÉDAILLÉES
La brasserie Nemeto vient d’être distinguée 
en remportant la médaille d’argent au concours 
général agricole de Paris (Salon de l’agriculture) 
pour sa bière ambrée au miel baptisée Bois Joly. 
Celle-ci avait déjà reçu la médaille au Concours 
international de Lyon en 2023. 

La rue Toni-Morrison
EN PARTIE OUVERTE

C’est une nouvelle rue, pas très longue 
puisqu’elle ne mesure que 160 m, qui 
devrait améliorer considérablement 
la circulation des voitures, des vélos et 
des piétons, à la jonction des quartiers 
Centre, République et Chemin-de-l’Île.
Cette nouvelle rue a vocation à minimi-
ser la coupure urbaine que représentent 
les voies du chemin de fer du RER A. La 
rue Toni-Morrison, du nom de la roman-
cière et essayiste afro-américaine, aupa-
ravant dénommée « percée Gallieni », va 
relier la rue du Président-Paul-Doumer 
et l’avenue de la Commune-de-Paris 
dans le prolongement du boulevard 
du Général-Leclerc.Le premier tron-
çon, entre la rue Doumer et l’avenue 
du Général-Gallieni, vient d’ouvrir 
le 19 mars – uniquement dans le sens 
Gallieni-Doumer. L’ouverture de l’autre 
partie jusqu’à l’avenue de la République, 
ainsi que la mise en double sens du pre-
mier tronçon, est prévue prochainement, 
après accord du département, gestion-
naire de cette voie. 

La deuxième phase du projet, entre 
l’avenue de la République et le boulevard 
du Général-Leclerc, débutera fi n avril 
et se poursuivra jusqu’à fi n 2024. Elle 
se fait en accord avec la Dirif (Direction 
des routes d’Île-de-France), propriétaire 
du tunnel autoroutier sur lequel elle est 
située. La voie en biais entre les avenues 
Benoit-Frachon et République sera 
« redressée », et les abords du marché 
de la gare seront aménagés et plantés 
d’arbres. La rue Toni-Morrison a été 
conçue pour favoriser la circulation des 
piétons et des vélos avec de larges trottoirs 
et une piste cyclable bidirectionnelle. 
Elle sera également bordée d’arbres et 
dotée d’un système de noues permettant 
l’infi ltration des eaux de pluie dans le 
sol. Le montant des travaux s’élève à 
2,7 millions d’euros pris en charge par la 
ville avec l’aide d’Île-de-France mobilités 
(772 800 euros), la métropole du Grand 
Paris (496 365 euros) et l’Agence de l’eau 
Seine-Normandie (126 872 euros).
● PAR ISABELLE FRUCHARD
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  RÉPUBLIQUE / CENTRE
CHEMIN-DE-L’ÎLE

Suivez les travaux Suivez les travaux 
en cours ou prévus en cours ou prévus 
dans votre quartier dans votre quartier 
sur sur NANTERRE.FR > 
Démarches et Services 
> Infos travaux

Philippe et Alexandre, heureux primés !

Pour le meilleur confort des usagers et pour favoriser les mobilités douces en 
donnant plus d'espace aux piétons et aux vélos, les abords de la gare Nanterre-
Ville se transforment. Première étape clé de ce réaménagement d'ampleur : 
l'ouverture partielle de la rue Toni-Morrison.
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D epuis quelques semaines, un groupe 
d’étudiants du campus Ynov prépare un 
spectacle de  vidéo mapping qui sera projeté 

sur la conque du parc des Anciennes-Mairies. La 
projection est programmée le samedi 1er juin au 
cours du festival Parade(s), qui accueille la Nuit 
blanche métropolitaine pour la deuxième année 
consécutive. En imaginant un fi lm d’une dizaine de 
minutes sur le thème du mouvement, intitulé Fast 
and Luminous, les 15 étudiants en création design 
et en animations 3D déploient leur créativité. Pour 
les guider techniquement et artistiquement, ils ont 
la chance de collaborer avec un grand spécialiste 
de cet art, Simon Lazarus (*). Ce dernier, qui expose 
ses travaux dans les plus grands festivals interna-
tionaux de  vidéo mapping, les encadre à raison 

de deux mercredis par mois. Leur professeur, 
Matthieu Robin-Prévallée, collabore à ces séances 
de travail avec enchantement. « C’est une belle 
expérience pour nos étudiants. Ils doivent à la 
fois relever un sacré défi  technique et honorer une 
commande de la ville de Nanterre. Cela les place 
dans une situation qu’ils connaîtront lorsqu’ils 
seront dans le monde du travail. »

Compétition de drone
Ce n’est pas la première fois que les étudiants du 
campus Ynov conduisent des projets en prise avec 
le territoire. Il y a deux ans, ils contribuaient à 
l’organisation du festival du jeu vidéo et du numé-
rique des Hauts-de-Seine. Cette année, l’école qui 
se présente comme l’un des leaders de la formation 
aux métiers de la tech et du digital en France va 
accueillir la 2e édition d’une compétition de drone, 
Ydrone. Les habitants sont d’ailleurs conviés à 
cette rencontre qui se déroule le samedi 27 avril 
au gymnase République. Le même jour, le campus 
Ynov accueille également la compétition Olympic 
e-games, organisée par la direction de l’Action 
jeunesse de la ville de Nanterre. Plusieurs équipes 
de jeunes nanterriens, issus des espaces jeunesse, 
du campus Ynov et aussi du CESI, l’autre école 
d’ingénieur privée de Nanterre, vont se défi er sur 
les jeux vidéo cultes : Mario Kart, Just dance, FC 24 !
(*) Sa création, Chorus, sera aussi projetée le samedi 1er juin. 
Création in situ  vidéo mapping, production La Terrasse, 
espace d’art de Nanterre, avec le soutien de la métropole 
du Grand Paris, accueillie par le Festival Parade(s).

   Paris Ynov Campus :
12, rue Anatole-France à Nanterre.

YNOV.COM

RÉPUBLIQUE

Une école bien ANCRÉE 
À NANTERRE
Le campus Ynov et ses 1 600 étudiants installés à côté de l’université Paris-Nanterre, 
multiplient les projets en lien avec le territoire. ● PAR GUILLAUME GESRET

Et si on parlait 
LECTURE ?
Des livres qui passent de  main en main et 
des échanges passionnés sur les découvertes 
récentes : à la Maison pour tous, la lecture est 
un plaisir qui se partage !

PLATEAU/
MONT-VALÉRIEN

« L’histoire se déroule dans un pénitencier pour 
enfants à Belle-Île durant les années 1930. C’est 
vraiment un livre poignant », témoigne Catherine 
qui lit un extrait de L’Enragé de Sorj Chalandon. 
« Oui, c’est très fort. Ça m’a fait penser au roman de 
Véronique Olmi, Le Gosse », acquiesce Dominique 
qui a fait découvrir ce livre au groupe. Dans l’une 
des salles de la Maison pour tous, Arlette, Catherine, 
Catalina et Dominique échangent avec enthousiasme 
sur leurs dernières lectures. Ce jeudi de mars, 
chacune est venue avec une petite pile à commenter 
et à distribuer aux autres. « J’ai été un peu déçue par 
Sang famille de Michel Bussi, alors que j’aime bien 
cet auteur d’habitude, confi e Arlette. En revanche, 
je vous conseille Tsiganes de Jan Yoors, l’histoire 
d’un jeune garçon qui quitte sa famille à 12 ans pour 
partir avec des  Tsiganes. On ressent tout, leur façon 
de vivre, leur appréhension du monde, même leur 
musique ! » La conversation se poursuit autour du 
thriller géopolitique d’Olivier Truc tiré d’une a� aire 
célèbre, Les Sentiers obscurs de Karachi, du roman 
d’Anthony Passeron retraçant les premières années 
du Sida, Les Enfants endormis, et de La Part des 
cendres d’Emmanuelle Favier, une vaste fresque sur 
la spoliation d’œuvres d’art par les nazis. Les lectures 
partagées du club senior à la Maison pour tous 
 réunissent chaque mois des lectrices enthousiastes 
à l’idée de partager leurs coups de cœur. Le club est 
ouvert à tous, quel que soit son âge, et nul besoin 
d’être un lecteur assidu pour y entrer. La curiosité 
et le plaisir du débat font le reste. Il su�  t d’être 
adhérent au centre social et culturel pour y participer. 
Alors n’hésitez pas ! ● I.F.

  Lectures partagées à la Maison pour tous :
33, rue Paul-Vaillant-Couturier. 
Tél. : 01 41 37 64 80. 
Adhésion annuelle : 8 euros.

Ph
ot

os
 : 

Cl
ai

re
 M

ac
el

/G
w

en
da

l L
e 

Fl
em

Vidéo mapping de Simon Lazarus : la conque 
se parera d’une création de ce type le 1er juin 
prochain, lors du festival Parade(s).
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• Par internet sur service-public.fr

• À la mairie, sur rendez-vous au 01 47 29 50 50

• Ou par courrier : Mairie de Nanterre, service des élections
1, place du 27-Mars-2002 / 92014 Nanterre CEDEX

AVOIR
LA BONNE CARTE

ON Y GAGNE
Vous avez déménagé récemment ?
Pour éviter la radiation, 

signalez votre nouvelle adresse !

+ d’infos sur Nanterre.fr

Îlot Langevin,
UNE TRANSFORMATION AU LONG COURS

L ors d’une réunion publique, le 5 mars der-
nier, le maire, Raphaël Adam, et plusieurs 
élus ont exposé les projets de réaménage-

ment de l’îlot Langevin. Après la rue Lamartine, 
la métamorphose de ce secteur s’amorcera 
pleinement à partir du 5 avril prochain, date de 
la pose de la première pierre du futur gymnase. 
Pour rappel, l’ancien équipement sportif avait 
été détruit par les fl ammes en juillet 2020. D’une 
surface de 1 500 m2, le futur gymnase Alice-
Milliat sera composé d’une salle  multisport 
( 1 056 m2), dont les ouvertures vitrées donneront 
sur le futur parc de l’îlot, et d’une salle polyva-
lente (144 m2). D’une hauteur graduée et doté de 
toitures végétalisées, il sera fait de brique claire, 
de bois et son empreinte carbone sera maîtrisée 

(chaufferie bois et panneaux photovoltaïques). 
La livraison du bâtiment, à l’entrée agrémentée 
d’un parvis alliant minéral et végétal, est prévue 
pour septembre 2025.
L’îlot poursuivra sa mue jusqu’en 2030 avec :
la réhabilitation complète du groupe scolaire 
comprenant la création d’une restauration col-
lective entre les deux cours, qui bénéfi cieront 
d’un aménagement paysagé ; la réimplantation 
de la maternelle et du centre de loisirs des 
Gavroches avec la création d’entrées via le 
futur parc ; à terme, la construction d’environ 
80 logements, en accession à prix  maîtrisé et en 
bail réel solidaire, en lieu et place de l’actuelle 
maternelle. Les habitants peuvent s’inscrire 
aux groupes de concertation en lien avec le 
futur Citypark, le parc et les espaces publics à 
l’adresse suivante : missiondequartier.vieux-
pont@mairie-nanterre.fr. Les propositions 
seront ensuite présentées en réunion publique 
et soumises au vote en présentiel et via le site 
participez.nanterre.fr. ● M.H.

 La pose de la pierre du futur gymnase Alice-Milliat, 
le 5 avril, marquera le début du réaménagement 
de l’îlot Langevin. Une transformation qui se fera, 
comme traditionnellement à Nanterre, 
en concertation avec les habitants. 

VIEUX-PONT/SAINTE-GENEVIÈVE
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La pose de 
la première 
pierre 
du futur 
gymnase 
Alice-Milliat 
aura lieu le 
vendredi 
5 avril à 
18h30, en 
conclusion de 
La Rue aux 
enfants.

Réunion publique début mars.

   Votre avis compte :
le 5 avril, à partir de 14h, lors de La Rue aux 
enfants, rue pour tous, venez donner vos idées, 
vos souhaits ou besoins sur le stand présentant 
le projet d’aménagement de l’îlot Langevin. 
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L’ÉQUIPE DE L’ASSOCIATION DIATO TRAD 92 OCCUPE UNE PLACE SINGULIÈRE DANS LE PAYSAGE CULTUREL 
NANTERRIEN. EN FAISANT VIVRE UN RÉPERTOIRE TRADITIONNEL ET POPULAIRE, ELLE PARVIENT À RASSEMBLER 

DES MILLIERS D’ADEPTES LORS DE LA FÊTE ANNUELLE DE L’ACCORDÉON DIATONIQUE. ● PAR GUILLAUME GESRET

D’UNE CULTURE POPULAIRE
ARTISANS

durant le week-end. » Le fest-noz et le grand bal trad 
du samedi soir devraient rassembler une nouvelle 
fois un public très varié. Car les fêtes de Diato trad 
brassent très large. « Il y a des personnes de tout âge 
et de tous les milieux sociaux qui viennent faire la 
fête avec nous ! » se réjouit Luc De Bois.

« Au départ, ce sont les Bretons de Nanterre qui se 
sont mis à jouer de l’accordéon lorsqu’ils organi-
saient des repas et des bals. Au bout de quelques 
années, l’accordéon a supplanté l’amicale des 
Bretons de Nanterre et l’association Diato trad a 
vu le jour en 1997 », aime à raconter un ancien 
président de l’association. L’équipe de Diato trad 
dispose toujours, plus de vingt-cinq ans plus tard, 
d’un noyau dur de bénévoles qui perpétuent les 
activités autour de l’accordéon diatonique.

POINTURES ET FIGURES
Tous les mardis, une trentaine de musiciens se 
retrouvent dans les locaux de l’école Abdelmalek-
Sayad pour suivre les trois ateliers dirigés par des 
pointures de l’accordéon. Ces cours rassemblent aussi 
bien des débutants que des joueurs confi rmés, qui 
viennent de toute la région parisienne. « En Île-de-
France, notre association est identifi ée et estimée, 
assure Laurent Thézé, le président de Diato trad. Nos 
intervenants professionnels sont réputés, à l’image de 
Bruno Le Tron qui est une fi gure de l’accordéon dia-
tonique en France. » L’équipe de Diato trad se défend 
de fonctionner comme une école de musique. Ici, les 
participants ne sont pas des élèves et les animateurs 
des ateliers ne sont pas des professeurs. Luc De Bois, 
l’actuel secrétaire de l’association, rappelle que la 
pratique de l’accordéon diatonique s’inscrit dans une 
culture très populaire. « Ce n’est pas un hasard si cet 
instrument est porté dans une ville populaire, comme 
Nanterre. Nous jouons des musiques festives, faites 

pour danser. Notre répertoire se transmet à l’oral, 
de génération en génération. Nos musiques sont 
très faciles d’accès, aussi bien pour un musicien qui 
découvre l’instrument que pour un danseur qui entre 
dans la ronde, porté par les pulsations des mélodies. »

DES MUSIQUES FESTIVES
Les protagonistes de Diato trad sont convaincus 
que les enfants de Nanterre, plutôt accoutumés au 
hip-hop ou au pop-rock, peuvent être séduits par 
le répertoire de musiques traditionnelles qui rap-
pellent les fêtes de village d’une autre époque. « Nous 
avons obtenu le soutien de la ville par son budget 
participatif. Cette aide nous permet d’intervenir cette 
année auprès des élèves des classes de CP au CM2 de 
l’école Miriam-Makeba, rapporte Jean-Pierre Baills, 
autre membre actif de Diato trad. Une cinquantaine 
d’enfants impliqués dans cet atelier artistique pré-
senteront une restitution, le 27 avril prochain, devant 
leurs parents. » Cette initiative donnera peut-être 
envie à ces familles de Nanterre de prendre part à la 
31e Fête de l’accordéon diatonique. Elle se déroule ce 
mois-ci, du 26 au 28 avril (lire l’encadré). L’association 
espère attirer autant de monde que lors de l’édition 
précédente qui avait réuni plus de 1 500 personnes 
à l’espace Chevreul. « La fête que nous organisons 
chaque printemps est un grand temps fort, explique 
Claude Pineau, la trésorière de Diato trad. Ce festival, 
qui existe depuis trente ans, rassemble des musiciens 
et des danseurs de toute la France, et même au-delà. 
L’an dernier, des Américains ont participé aux stages 
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LE TEMPS FORT DE L’ANNÉE

Organisée du 26 au 28 avril, la 31e Fête de l’accordéon 
diatonique commence le vendredi, à 20h, avec un fest-
noz à l’espace Chevreul. L’autre soirée du week-end a 
lieu le lendemain, toujours à l’espace Chevreul, avec le 
grand bal trad qui devrait se terminer aux alentours d’une 
heure du matin. Des têtes d’a�  che sont annoncées : 
Duo Bottasso, Tribal Jâze... Ce rendez-vous est aussi 
connu pour les stages qu’il propose. Des amateurs 
d’accordéon viennent des quatre coins de la France, 
et même au-delà, pour être initiés par des pointures 
du diatonique. En tout, 12 stages (11 de musique et 
1 de danse) se déroulent à l’école Balzac, le samedi et 
le dimanche. Pour celles et ceux qui souhaitent s’initier 
à l’accordéon diatonique, un stage leur est spécialement 
réservé au tarif de 15 euros !

  Contact : contact@diatotrad.fr

WWW.DIATOTRAD.FR
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En cette année 2024 durant laquelle Nanterre est collectivité hôte des Jeux 
olympiques et paralympiques, sous l’impulsion du théâtre Nanterre-Amandiers, 
plusieurs artistes et auteurs proposent des projets artistiques et participatifs 
aux habitants. Ces projets, qui réunissent artistes et sportifs, font se rapprocher 
sport et théâtre autour d’une formule commune : jouer ensemble !  Commencée en 
décembre, cette programmation se poursuit ce mois-ci avec Dans ma maison vous 
viendrez (lire ci-dessus) et jusqu’à la mi-juin. Venez découvrir Tandem, Nos corps en 
puissance, Carton noir, les 4 et 5 mai, ou Breaking the Backboard et Basketteuses de 
Bamako, les 15 et 16 juin. Tous les spectacles sont gratuits sur réservation.

Programmation complète sur NANTERRE-AMANDIERS.COM

U ne belle expérience artistique et d’in-
trospection. » C’est le souvenir que 
garde Hamza El Jebbari de sa partici-

pation à la 1re édition de Dans ma maison vous 
viendrez, un projet participatif et artistique 
proposé par le théâtre Nanterre-Amandiers, 
dans le cadre de l’Olympiade culturelle (lire 
ci-dessous). Le thème du sport, à l’honneur 
cette année, a convaincu le jeune ingénieur 
de rempiler. À un peu plus d’un mois de la 
présentation au public, nous rencontrons 
Hamza chez lui où il peaufi ne la structure de 
son récit. Pour ce faire, il est accompagné par 
le chorégraphe et vidéaste Philippe Jamet, qui 
a lancé ce rendez-vous de l’intime en 2022. 
Dans son texte, Hamza, natif de Fez et fan 
des Lions de l’Atlas, met en lumière sa mère 
« qui écoutait les matchs de l’équipe nationale 

du Maroc à la radio avec ses copines 
à l’usine ». Comme Hamza, sept 

autres habitants ont été séduits 
par ce festival joué à domicile. 
Ainsi, Assane Mbengue, 
coprésident de l’Omeps de 
Nanterre, se confi era sur sa 
vie dédiée au ballon rond ; 

Shafeeq Zendagee reviendra 
sur sa fuite du régime taliban, 

lui qui étudie désormais le 
théâtre au conservatoire de Paris ; 

Emmanuelle Soler parlera de son fi ls, basket-
teur professionnel formé à la JSF Nanterre ; 
Hadjar Benmansour, qui a passé sa jeunesse 
en Algérie pendant la guerre civile, évoquera 
Hassiba Boulmerka, athlète médaillée d’or 
à Barcelone et féministe menacée par les 
Islamistes ; Marcia Bernard souhaite « mon-
trer que l’on peut devenir une grande cham-
pionne, peu importe [son] origine sociale et 
d’où l’on vient ». Elle emmènera le spectateur 
en Jamaïque, auprès de sa cousine Merlene 
Ottey, légende du sprint ;  pour Babacar Niang, 
« ce projet artistique, c’est comme participer 
à une compétition ». Et des compétitions, il en 
a connu, lui qui a couru sous les couleurs du 
Sénégal au Jeux de Los Angeles (1984), Séoul 
(1988) et Barcelone (1992). De nombreuses 
anecdotes ponctueront les récits de ces 
Nanterriennes et Nanterriens, à l’image de la 
nageuse Nadia Salhi qui a mis sa « médaille 
d’or dans ses chaussettes » à son retour des 
JO paralympiques de Stoke Mandeville en 
1984 ! Des confi dences émouvantes aussi… 
« Coucher sur le papier mon parcours pour 
arriver à cet évènement majeur de ma vie a 
été une libération pour moi », conclut Nadia.

  Dans ma maison vous viendrez :
du 19 au 28 avril. Gratuit sur réservation 
sur NANTERRE-AMANDIERS.COM

HUIT NANTERRIENNES ET NANTERRIENS SE RACONTERONT CHEZ EUX, 
FACE AU PUBLIC, LORS DE LA 3E ÉDITION DE DANS MA MAISON VOUS 
VIENDREZ. EN CETTE ANNÉE OLYMPIQUE, DES PETITS BOUTS DE VIE 

SE RÉVÈLENT PAR LE PRISME DU SPORT. ● PAR MAGALI HAMARD

Jouer

à domicile

03 ET 04.04.2024
1 THÉÂTRE

Ancien nageur de haut 
niveau, Maxime Taffanel 
est aujourd’hui auteur 
et acteur. Avec Cent 
mètres papillon, mis en 
scène par Nelly Pulicani, 
il nous immerge dans ses 
sensations  d’athlète : 
souffrance, peur, extase, etc.
S À 19h30, à la Maison 
de la musique (8, rue 
des Anciennes-Mairies).

06.04.2024
2 LE CHOIX DES 
BÉBÉS LECTEURS
À partir de 10h, venez 
assister à la remise du Prix 
des bébés lecteurs qui ont 
choisi leur préféré parmi 
quatre albums sélectionnés. 
Puis à 10h15 ou à 11h, 
découvrez Poulettes, 
le spectacle de la conteuse 
Delphine Garczynska pour 
les moins de 3 ans.
S À la médiathèque 
Pierre-et-Marie-Curie 
(8, place du 27-Mars-
2002).

06.04.2024
3 MON PETIT 
CINÉMA
Caillou, chou, hibou, ce sont 
cinq petits films réalisés 
à partir de dessins, papier 
et peluche pour raconter 
de jolies histoires aux tout-
petits. Durée : 44 minutes.
S À 11h, au cinéma 
Les Lumières (49, rue 
Maurice-Thorez).

10 ET 17.04.2024
4 JEUX EN FAMILLE

En partenariat avec le centre 
social et culturel P’arc en 
ciel dans lequel elle est 
hébergée, la médiathèque 
des Fontenelles organise 
deux  après-midi jeux 
de société pour adultes 
et enfants à partir de 6 ans.
S À 15h, à la 
médiathèque des 
Fontenelles (79, avenue 
Pablo-Picasso).

DU 10 AU 
16.04.2024
5 CINÉ-PATRIMOINE

Découvrez ou redécouvrez 
Peau d’âne, le film culte 
de Jacques Demy, inspiré 
du conte de Charles Perrault, 
sorti en 1970 avec Catherine 
Deneuve dans le rôle-titre.
S Au cinéma 
Les Lumières (49, rue 
Maurice-Thorez).
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R oméo et Juliette de William Shakespeare, 
Frankenstein de Mary Shelley ou 
encore Don Quichotte de  Cervantes : les 

auteurs-metteurs en scène Métilde Weyergans 
et Samuel Hercule aiment revisiter les grands 
classiques. Dans leurs ciné-spectacles, les deux 
fondateurs de la compagnie La Cordonnerie 
s’inspirent très librement d’une œuvre ori-
ginale en la plongeant dans un monde plus 
contemporain. Ils suivent le même sillon, 
mais dans une forme plus théâtrale, avec 
4,7 % de liberté, fable à voir en famille à la 
Maison de la musique, en partenariat avec 
le théâtre Nanterre-Amandiers. Ils y relisent 
à leur façon La Chèvre de monsieur Seguin
d’Alphonse Daudet, avec les comédiennes et 
les comédiens de la 82e promotion de l’École 
nationale supérieure des arts et techniques 
du théâtre. L’héroïne du spectacle, âgée de 
15 ans, s’appelle donc Blanquette, en référence 
à cette petite chèvre ordinaire qui refuse de se 
soumettre à un destin tout tracé. On retrouve 
ce trait de caractère (et parfois le bêlement de 
l’animal) chez l’adolescente qui va bouleverser 

la vie d’Axel et Axelle, un couple d’ingénieurs 
statisticiens en mal d’enfants. « La vie est une 
équation dans laquelle chacun est maître 
de son destin », répètent à  l’envi les deux 
scientifi ques. Sauf que la vie, c’est beaucoup 
plus compliqué, il faut savoir lâcher du lest et 
prendre des chemins de traverse. Des invités 
surprises viennent parfois tout bouleverser et 
rendre l’existence plus belle. Dans un décor 
minimaliste mais inventif, sur les musiques de 
Timothée Jolly et Mathieu Ogier, Axel et Axelle 
vont devoir abandonner leur esprit cartésien 
pour « apprivoiser » Blanquette, fanatique de 
fi lms d’horreur et de  hula-hoop. Leurs tenta-
tives sont souvent drôles et émouvantes dans 
cette rêverie touchante, au récit bien mené, 
qui allie malice et mélancolie. ● M.H.

4,7 % de liberté : le vendredi 26 avril 
à 19h30 à la Maison de la musique. 
À partir de 8 ans.

MAISONDELAMUSIQUE.EU ; 
NANTERRE-AMANDIERS.COM

Prenons les chemins de traverse !

Mathias Glikmans
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« Je n’ai pas l’habitude de faire un concert à l’heure 
du goûter, mais je suis très content d’être avec vous 
et de tester mes nouveaux morceaux ! » lance ARM 
à son jeune auditoire. Dans la grande salle obscurcie 
de la médiathèque Pierre-et-Marie-Curie, ce 9 mars, 
le rappeur rennais, accompagné de son sampler et 
éclairé d’une simple lampe rouge (notre photo), plonge 
les 80 adolescents présents dans son univers poétique 
puissant et  envoûtant. Du ténébreux Oneiro/cap gris au 
saisissant L’apparition des masques, en passant par la 
douceur de Deux, chanson dédiée à sa femme, l’auteur-
compositeur o� re un beau moment musical à ces jeunes 
encore peu habitués aux salles de spectacle. Lorsque 
les lumières se rallument, plusieurs mains se lèvent pour 
poser des questions à l’artiste : « Comment tu t’es dit un 
 jour : je vais faire du rap ? » ; « Est-ce que vous vivez de 
la musique ? » ; « Combien de temps vous faut-il pour 
faire un morceau ? » ; « Qu’est-ce que vous préférez 

dans votre métier ? » Se prêtant volontiers 
à l’échange, ARM explique son parcours 
déjà long (une vingtaine d’années) de 
musicien, le déclic du rap, sa recherche 
de textes forts et imagés, le plaisir 
de travailler aussi pour la danse et le 
théâtre. « Ça change du rap habituel,
apprécie Mila, 15 ans. Ses textes sont 
profonds et la musique est douce. On 
a juste envie de s’asseoir, de fermer les 
yeux et d’écouter. » ● I.F.

Prochain club ados : le samedi 
27 avril, à 14h (sur inscription), à la 
médiathèque Pierre-et-Marie-Curie 
(8, place du 27-Mars-2002).

 Plus d’infos sur MEDIATHEQUES-
NANTERRE.FR

Dans le rap d’ARM 
Un samedi par mois, le club ados des médiathèques propose des rendez-vous thématiques variés 
et alléchants. Le 9 mars dernier, la rencontre avec le rappeur ARM a été un beau succès.

17 ET 18.04.2024
ATELIER 
VISIONNAIRE
En partenariat avec le 
festival Parade(s), sur des 
photographies de la street 
artiste Sandrine Estrade-
Boulet, vous imaginerez 
un nouveau monde en 
y ajoutant vos créations 
colorées. Tout public dès 
7 ans. Sur inscription 
au 01 71 11 43 55.
S De 14h à 15h30 et de 
16h15 à 17h30, à l’Agora 
(20, rue de Stalingrad).

DU 22 AU 
26.04.2024
PRÉINSCRIPTIONS 
AU CONSERVATOIRE
À noter ! Les préinscriptions 
au conservatoire de 
musique, de danse et de 
théâtre de Nanterre, pour 
la rentrée 2024-2025, ont 
lieu du 22 au 26 avril.
S Renseignements 
sur nanterre.fr 
ou au 01 41 37 49 09.

27.04.2024
SIESTE 
PHILOSOPHIQUE
La musique et les textes, 
c’est le thème de la sieste 
philosophique  animée par un 
bibliothécaire, ou comment 
la littérature et la philosophie 
parviennent-elles à restituer 
le plaisir de la musique ?
S À 11h à la 
médiathèque Pierre-
et-Marie-Curie (8, place 
du 27-Mars-2002).

28.04.2024
6 CIRQUE

La compagnie Barolosolo 
présente un spectacle-
prélude, avant le festival 
 Parade(s) des 31 mai, 1er

et 2 juin, Haute heure, 
avec des personnages 
hauts en couleur inspirés 
de l’univers du cirque de 
Calder. En partenariat avec 
Un dimanche en famille 
des Noctambules.
S À 16h, aux 
Noctambules 
(220, avenue de la 
République).

02.05.2024
7 THÉÂTRE 
EN FAMILLE
« Comment être un mec 
bien aujourd’hui ? » Avec 
La Tendresse de Julie 
Berès, huit jeunes acteurs 
et danseurs interrogent le 
modèle traditionnel masculin 
et font bouger les lignes. 
À partir de 15 ans.
S À 19h30, à la Maison 
de la musique (8, rue des 
Anciennes-Mairies).
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P our rencontrer des amateurs 
nanterriens de break, direction 
le gymnase Pablo-Picasso où 

se déroule chaque semaine l’atelier 
breakdance proposé par la direction 
des Sports de la ville. Corey Yvon, le 
professeur, nous confi e qu’il perçoit un 
effet JO, depuis  quelque temps. « Il y a 
de plus en plus d’enfants et d’adolescents 
qui se mettent au break, la discipline s’est 
largement démocratisée. Aujourd’hui, le 
nombre de cours de break a été multiplié 
par dix ! » Pour Corey Yvon, l’entrée 
du breakdance en tant que discipline 
olympique est une heureuse nouvelle 
car cette « intronisation » permet d’élar-
gir son public. Des danseurs mais aussi 
des spectateurs : « Cet été, les épreuves 
olympiques de breaking seront retrans-
mises sur France télévisions, c’est du 
jamais vu ! Les audiences atteindront 
des records », assure Corey Yvon.
Arnaud Deprez, qui participe à l’or-
ganisation du battle international 
Nanterious break, confi rme que la pers-
pective des Jeux fait bouger les lignes. 
« Aujourd’hui, l’Éducation nationale 
s’ouvre à notre discipline alors qu’il y a 
vingt ans il était impensable d’enseigner 
le break dans une école. Le regard a 
vraiment changé sur notre pratique. »
Quant à l’Institut national du sport, de 
l’expertise et de la performance (Insep), 

le temple du sport de haut niveau en 
France, il ouvre désormais ses portes 
aux B-boys et B-girls français qui 
viennent s’y entraîner. Arnaud 
Deprez ajoute que « Les JO 
engendrent une médiatisation 
importante qui fait venir les 
sponsors, les champions 
obtiennent le soutien fi nancier 
de grandes marques. »
Adriana Martinez, cham-
pionne de break plus connue 
sous le nom de Campanita, 
est moins positive à 
l ’évocation des JO. 
« J’observe beaucoup 
de marketing autour 
du breaking depuis deux 
ans et tout cela ne colle 
pas avec les valeurs de 
notre culture », affirme 
cette danseuse, qui vit 
depuis peu à Nanterre. 
Elle poursuit sa réfl exion : 
« Quand j’ai découvert 
le tarif des billets pour 
assister aux épreuves à 
la Concorde, 160 euros la 
place minimum, je me suis dit 
que c’était n’importe quoi ! » 
Second bémol : la discipline ne 
sera pas au programme des JO 
de Los Angeles en 2028…

À NE PAS MANQUERLES 9 ET 10 AOÛT PROCHAINS, LE BREAKDANCE VA CONNAÎTRE 
SON HEURE DE GLOIRE EN FIGURANT POUR LA PREMIÈRE FOIS 
AUX JEUX OLYMPIQUES. LES MEILLEURS B-BOYS ET B-GIRLS 
SERONT RÉUNIS À PARIS SUR LA PLACE LA CONCORDE. MAIS 

QU’EN PENSE LA COMMUNAUTÉ DE DANSEURS DE NANTERRE ? 
● PAR GUILLAUME GESRET
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QU’EN PENSE LA COMMUNAUTÉ DE DANSEURS DE NANTERRE ? 
Le battle international Nanterious 
break revient au Palais des sports 

le samedi 27 avril ! Pour cette 
3e édition, 48 B-boys et B-girls en 

provenance de 14 pays vont une 
nouvelle fois s’a� ronter lors de cette 
compétition de breakdance. Parmi eux, 
on retrouve plusieurs danseurs qui ont 
d’ores et déjà gagné leur billet pour 
les Jeux de Paris 2024. C’est le cas 
de Carlota qui représentera la France, 
en août prochain. Les organisateurs 

ont également déniché des 
nouveaux talents grâce aux 
di� érentes qualifi cations 

organisées ces derniers 
mois à l’étranger (Corée, Chine, 

Brésil, Israël…). Comme l’explique Bouba 
Colorz, l’un des organisateurs de l’évènement : 

« La plus-value du Nanterious break est de 
réussir à présenter des danseurs qui n’ont pas 

encore voyagé en dehors de leur pays. On va 
les chercher en Biélorussie, en Chine… pour les 

propulser vers les grands battles internationaux. » 
Les 2 000 spectateurs attendus au Palais des sports 

devraient assister à un spectacle de haut vol. Les amateurs 
de la discipline, qui voudraient se perfectionner, peuvent 
aussi participer à deux  master class encadrées par Ronnie 
Ruen. Ce danseur américain, qui fait référence, 
fera partie du jury, le samedi après-midi. ● G.G.

 Nanterious break :
 Le samedi 27 avril, à partir de 16h, 
au Palais des sports (136, avenue 
Joliot-Curie – ouverture des portes 
à 15h).

Billetterie via ce QR code

L’heure 
olympique 
pour les B-boys 

et les B-girls

De plus en plus d’enfants et d’adolescents se lancent dans le break. 

Ici, un groupe sur la scène de la Maison de la musique, le 9 février dernier. 
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P our sa dernière année à la tête de 
l’équipe pro, Pascal Donnadieu vit 
des moments intenses au bord des 

terrains. Le 28 février dernier, à la fi n du 
match à La Défense Arena, le coach de 
Nanterre savourait l’instant, en dépit de la 
défaite face à Monaco. « On   a joué dans une 

atmosphère extraordinaire, le 
public nous a soutenus à fond », 
déclarait-il en conférence de 
presse. Devant 15 767 personnes 
(un mercredi soir !) réunies dans 
la plus grande salle indoor d’Eu-
rope, les Vert et Blanc ont livré 
une belle bataille. En deuxième 
mi-temps, ils ont réussi à recol-
ler au score mais, à quelques 
secondes du coup de siffl  et fi nal, 
le monégasque Mike James a plié 
la rencontre qui s’est conclue sur 
un score de 86 à 80.

Deux semaines plus tard, 
les Nanterriens ont retrouvé 

l’équipe du Rocher en quart de fi nale de la 
Coupe de France. Le match a été une nou-
velle fois très disputé, les deux formations se 
rendant coup pour coup. À dix-huit secondes 
de la fi n, menés de deux points seulement, 
les coéquipiers de Justin Bibbins avaient le 

ballon de la gagne entre les mains. Mais la 
défense agressive de Monaco a empêché le 
meneur américain de décrocher la timbale. 
Une défaite effacée dès la semaine suivante 
grâce à une magnifi que victoire à domicile. 
Les joueurs nanterriens ont réalisé l’un des 
plus beaux matchs de la saison face à Bourg-
en-Bresse. Le palais des sports Maurice-
Thorez, à guichets fermés, a exulté devant 
ce groupe qui s’est surpassé en battant le 4e

du championnat sur le score de 105 à 98 ! 
« L’équipe nous offre une saison magnifi que, 
se réjouit Frédéric Donnadieu, le président 
du club. Il reste sept matchs à disputer en 
avril et en mai, les joueurs progressent de 
semaine en semaine et l’ambiance dans le 
vestiaire est très bonne. On peut espérer une 
belle fi n de saison… » L’enjeu pour Nanterre 
est simple : terminer dans les huit premiers 
du championnat, ce qui les qualifi erait pour 
les Playoffs. Et, ensuite, pourquoi pas décro-
cher un ticket pour une Coupe d’Europe ! 
Les joueurs offriraient ainsi un merveilleux 
cadeau à Pascal Donnadieu, qui a annoncé 
qu’il passait la main à la fi n de la saison 
après trente-sept ans passés à la tête de 
l’équipe pro.

 Calendrier des prochains matchs, 
billetterie et toutes les infos sur 
NANTERRE92.COM

RANDONNÉE 
AUX BEAUX JOURS
La section randonnée de l’ESN 
programme une sortie chaque 
dimanche. En avril, les marcheurs 
de Nanterre iront randonner sur la 
chaussée de César du côté de Santeuil 
(Val d’Oise), à Autouillet (Yvelines) 
puis au parc animalier à Rambouillet 
(Yvelines).

  Nanterious break : 
Renseignements : rando.
nanterre@gmail.com 

UN NANTERRIEN 
DANS LE XV DE FRANCE
Le pilier Georges-Henri Colombe a 
été sélectionné pour la première fois 
en équipe de France lors du Tournoi 
des six nations. Georges-Henri est 
entré en cours de jeu lors des deux 
derniers matchs victorieux du tournoi, 
contre le Pays de Galles et l’Angleterre. 
L’imposant première ligne a commencé 
le rugby à 12 ans à l’ESN Nanterre 
avant d’entamer une carrière pro au 
Racing 92 et au Stade Rochelais.

UN 800 M EN OR
Franck Dirat a remporté l’épreuve du 
800 m aux championnats nationaux 
en salle, qui avaient lieu à Saint-Brieuc 
le 3 mars dernier. Avec un temps de 
1’51’’42, l’athlète de l’ESN Nanterre 
confi rme qu’il fait partie des meilleurs 
Français sur cette distance. 

UN ESPOIR DU JUDO
La judokate Morgane Boum-Mahop 
a décroché une superbe médaille 
d’argent pour sa première sortie 
internationale à l’occasion de la 
Fuengirola Cadet European Cup. La 
Nanterrienne, âgée de 16 ans, qui 
a déjà un titre de championne de 
France, confi rme qu’elle est un espoir 
du judo français.

EN BREF

En route vers les playo� s…
CETTE SAISON, LES JOUEURS DE PASCAL DONNADIEU ENCHAÎNENT LES PRESTATIONS DE TRÈS HAUT NIVEAU. 

LA DERNIÈRE LIGNE DROITE DE LA SAISON S’ANNONCE EXCITANTE ! ● PAR GUILLAUME GESRET

À domicile, le samedi 23 mars, 
grande victoire contre 

Bourg-en-Bresse (105-98). 
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15 767 spectateurs à l’Arena !

Un match très disputé, mais perdant, en 
quart de fi nale de la Coupe de France.
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Un rude coucher  
pour un réveil brutal
À peine les premiers rayons du soleil apparus, je 
saute de mon lit. Sans faire de bruit, pour ne réveil-
ler ni mes parents ni mon petit frère, je sors de la 
maison… Hier soir, dans le noir, je ne m’étais pas 
rendu compte de l’étendue du désastre... À perte 
de vue, des baraques alternent avec de petites 
maisons semblables à la nôtre et, je ne le sais pas 
encore, mais je vais vivre ici mes cinq prochaines 
années. Le positif de ma nouvelle situation, c’est 
qu’il y a des Portugais partout, des enfants partout ! 
Nous, les enfants, on est comme dans une enclave 
du Portugal. Mais pour les parents, et surtout pour 
les mamans, c’est tout autre chose. Nos parents ne 
veulent absolument pas qu’on quitte le « bairro » 
(terme portugais qui signifie quartier), les Portugais 
se refusant à employer le terme « bidonville », une 
injure pour eux. Alors, tant que nous n’y sommes 
pas obligés, nous ne quittons jamais notre territoire. 
On reste entre nous, non par crainte mais parce que 
c’est plus facile à vivre. Ici, on est tous pareils. Et gare 
à celui d’entre nous qui désobéirait et serait pris par 
son père ! Pour l’intégration, ce n’était tout de même 
pas gagné… Mes nouveaux amis habitent là depuis 
quelques années déjà. Nanterre, ils connaissent, 
ils y fréquentent l’école et peuvent me guider dans 
la ville, si nécessaire. Mon principal problème est 
celui de la langue ; je ne parle quasiment pas le 
français, à peine quelques mots par-ci par-là. Or, mes 
copains, entre eux, ils ne parlent que le français ; le 
portugais, c’est seulement avec leurs parents. Chez 
moi, c’est le français « ou rien du tout » ! Mes parents 
ne me parlent portugais que lorsque je n’arrive pas à 
comprendre ni même à deviner : immersion totale.  
À ce régime, en deux mois, je parle presque aussi 

bien que tous les autres, c’est-à-dire… aussi mal ! 
Mais mon but est d’apprendre suffisamment le 
français pour pouvoir entrer à l’école au mois de 
septembre.

Je suis ébahi par ce que je découvre
À proximité du 186, rue de La Garenne, il y a la gare 
SNCF de La Folie, la gare du bidonville, qui relie 
Nanterre à Paris. Un jour, des copains décident de 
m’emmener voir la gare. Au cours du trajet, je suis 
ébahi par ce que je découvre après le pont routier, 
sur la gauche : un terrain vague pelé et nivelé, avec 
deux buts. Un terrain de foot. Et ils ne m’en avaient 
jamais parlé ?! Le rêve. Des ballons, on en a au 
« bairro », mais pas de terrain plat suffisamment 
grand pour faire des matchs. Alors que sur ce ter-
rain… J’ai d’abord beaucoup de mal à les convaincre 
qu’on peut y aller faire des matchs car l’interdiction 
absolue de quitter le « bairro » quand les parents 
sont au travail plane toujours au-dessus de nos têtes. 
Mais le terrain est à cinq minutes à peine ! Il nous 
faut aussi convaincre nos frères et sœurs pour qu’ils 
et elles ne pipent mot. Pour moi, petit à petit, les 

Juin 1963. Ma mère, Jacinta Caetano, mon frère, Joao 
(4 ans), et moi, Herculano (13 ans), prenons le train 
à la gare de Santa Apolonia, à Lisbonne. Direction 
Paris. Nous partons rejoindre mon père, Joao, émigré 
en France un an auparavant. Deux jours plus tard, 
le train arrive enfin gare d’Austerlitz. C’est le soir. 
Il fait chaud. Au bout du quai, parmi les dizaines de 
Portugais qui s’affairent dans tous les sens, mon père 
nous attend. Nous prenons un taxi pour rejoindre 
notre nouvelle demeure. Avec les quelques mots de 
français que je connais et aidé par l’accent à couper 
au couteau de mon père, je parviens à déchiffrer une 
adresse : 186, rue de La Garenne, à Nanterre. Par 
la fenêtre du taxi, pour mon premier contact avec 
Paris, j’essaie de trouver certains repères communs 
à Lisbonne : un fleuve, comme là-bas ; des voitures, 
beaucoup plus ; de beaux immeubles, sans compa-
raison cette fois… À l’issue d’un trajet qui me paraît 
très long, le taxi nous dépose à l’orée d’un terrain 
vague. C’est là.
Je ne comprends pas ce qui se passe. Jusqu’ici, 
j’habitais un bel appartement, dans un quartier 
populaire de la banlieue de Lisbonne. Je me retrouve 
aujourd’hui dans un terrain vague où s’étendent 
des dizaines de petites maisons, la plupart faites de 
bric et de broc. Et c’est là que, visiblement, je vais 
dorénavant habiter. Ma mère soupire en silence. 
Nous prenons nos bagages et suivons mon père 
dans un dédale de ruelles caillouteuses. Mon père 
sort un trousseau de clés de sa poche et ouvre une 
petite habitation. Elle comprend une cuisine et deux 
chambres, mais pas d’électricité ni d’eau courante ; 
ça commence mal. Comme nous sommes tous très 
fatigués, on se couche rapidement mais, toute la 
nuit, j’entends mon père et ma mère qui discutent 
en silence.

1964. Le bidonville 
portugais où a grandi 
Herculano.

● Par Herculano Caetano – Société d’histoire de Nanterre
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Jogar à bola (*) 
L’intégration d’un jeune 
émigré portugais par le 
football à Nanterre 13 février 1961. Sur la gauche, le long 

de l’avenue, le lycée Joliot-Curie en cours 
de construction. Tout en haut, le stade 

Gabriel-Péri, tout neuf. 
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choses prennent une tournure favorable. Voilà ! Le 
football fait son entrée au « bairro » pour ne plus 
jamais en sortir. Comme à Lisbonne, chaque jour 
(sauf le dimanche, où il y a église pour la plupart de 
mes copains), il y a foot.

Monsieur Cherdo et son Solex
Mi-août, un évènement allait orienter durablement 
ma vie. À la fi n de l’une des nombreuses parties de 
foot de la journée sous le cagnard, alors qu’on essaie 
de retrouver notre souffl  e, un monsieur, qu’on avait 
déjà vu à plusieurs reprises nous regarder jouer, 
entre sur le terrain avec son Solex (quelle hérésie !). 
Il s’adresse à moi et me dit quelques mots que je ne 
suis pas tout à fait sûr de comprendre. Mario vient 
à mon secours en portugais : « Il demande si tu n’as 
pas envie de jouer dans une équipe… dans une vraie 
équipe. » Voici Monsieur Cherdo et son Solex : un 
homme qui a la vie associative et le sens du collectif 
chevillés au corps. Il habite la cité HLM derrière le 
terrain de foot et m’a repéré au cours des multiples 
parties que nous venons y jouer. Ce terrain vague, 
tout pelé, est celui où les membres de son association 
disputent leurs matchs quand ils jouent à domicile. 
Je manque d’air mais réussis à faire oui, plusieurs 
fois de la tête. Monsieur Cherdo m’explique, par 
l’intermédiaire de mes copains, que je dois venir 
début septembre, un jeudi, avec une photo et une 
paire de chaussures de foot, si possible. Sinon des 
tennis feront l’affaire. Il me propose de faire partie 
de son équipe Minimes. Je retourne au « bairro » 
comme sur un nuage... Et mes copains sont tout 
aussi euphoriques que moi ! Si, moi, je fais du foot 
en dehors du « bairro », eux aussi vont pouvoir en 
sortir, soit pour du foot, soit pour d’autres activités.

Le football est mon passeport
Le mois de septembre arrive enfi n et, avec lui, les 
deux évènements tant attendus : je vais faire ma 
rentrée à l’école et du foot dans une vraie équipe. 
Pour la rentrée scolaire, c’est un peu compliqué. 
À Lisbonne, je venais de fi nir ma 6e au lycée mais 
mon niveau de français ne me permet pas de 
demander une équivalence et d’entrer en 6e au 
collège en France. Je dois donc retourner à l’école 
primaire, ce sont deux années perdues. Pour le foot, 
j’ai harcelé mes parents pendant deux mois pour 
qu’ils m’autorisent à intégrer l’équipe Cherdo, ce 
qu’ils ne voyaient pas du tout d’un bon œil. Pour 
eux, le foot n’est qu’un amusement, l’école d’abord. 
Paradoxalement, le fait de devoir retourner à l’école 
primaire allait jouer en ma faveur : il fallait com-
penser ma déception de retourner en primaire, par 
quelque chose qui me fasse vraiment plaisir. Mon 
père fi nit par céder et demande de rencontrer mon-
sieur Cherdo. Ça s’annonce plutôt bien ! Premier 
jeudi de septembre, dès le début d’après-midi, je 
fi le au terrain de foot. Monsieur Cherdo est déjà 
là, entouré de quelques enfants de la cité que je 
ne connais pas encore. Je me dirige vers lui. Il me 
 reconnaît et, avec un grand sourire, me fait signe 
d’approcher. Il me présente aux autres enfants et 
je pense qu’il leur explique que je ne parle pas très 
bien le français.
« Comment tu t’appelles ? me demande Monsieur 
Cherdo.
– So Caetano, monsieur, rétorqué-je.
– Et ton prénom ? poursuit-il.
– Herculano, monsieur.
Les autres enfants rigolent franchement.
– Ce n’est pas facile… mais on va y arriver !  » conclut 
Monsieur Cherdo.
D’autres enfants arrivent au fur et à mesure. 
Chaque fois, on se serre la main, comme dans 
une équipe. Je les observe. Je suis probablement 
le plus petit en taille, en tout cas parmi les plus 
petits. L’entraînement commence : des courses, des 
mouvements d’étirement… jusqu’à ce que monsieur 
Cherdo prenne un ballon en cuir dans un sac.
« On va faire un match. Faites deux équipes, dit-il. 
Herculano, tu vas jouer en attaque. Les autres 
n’hésitez pas à lui passer la balle. »
Ça y est. Ma vie de footballeur a commencé et ne 
va plus s’arrêter. Grâce au foot, je viens de me faire 
une douzaine de nouveaux amis d’un seul coup, en 
dehors du « bidonville », rien que des Français. Que 
je vienne du bidonville ou d’ailleurs, ça n’a aucune 
importance. Je suis l’un des leurs ; le football est 
mon passeport.

L’entraînement se termine, j’ai marqué plusieurs 
buts. Monsieur Cherdo vient me voir.
« Très bien. Maintenant, il faut que je rencontre ton 
père ou ta mère pour te faire une licence, pour que 
tu puisses jouer avec nous.
– Ah oui ! Mais il faut que tu donnes ta balle, que tu 
fasses des passes, t’es un dribleur fou ! intervient 
l’un de mes nouveaux copains.
– Et puis il faut qu’on te trouve un nom. Herculano 
je sais pas quoi, c’est pas possible, sinon on pourra 
jamais t’appeler en match, ajoute un autre.
– Et où est-ce que tu vas à l’école ? m’interroge un 
troisième.
– Je vais rentrer aux Provinces-Françaises, mais je 
sais pas où c’est…, déclaré-je.
– Moi aussi, je vais aux Provinces-Françaises, on va 
s’y retrouver, ça va être extra ! »
Mon intégration dans la société française avançait 
ainsi à grands pas, ou plutôt au rythme des rebonds 
capricieux d’un ballon de foot.
Un an plus tard, j’intégrais le lycée Joliot-Curie 
et l’Étoile sportive de Nanterre, l’ESN de Vincent 
Pascucci et Gérard Guégan, sous la pression des 
copains que je driblais comme un furieux tous les 
jours depuis la rentrée scolaire, sur le parvis du 
lycée. À l’ESN, j’ai rencontré ceux qui allaient deve-
nir mes amis pour de longues années de rigolade : 
« Bébert », Mallebranche, Mamoud, Jakubowska, 
Butrôt, les frères Ragot, Petit et son cousin, Guézal, 
Clergé, « Momo » Négadi… rien que des stars. Grâce 
à eux et à leur amitié, je me sentais partout dans 
la ville comme chez moi. Malgré mes différences, 
j’étais simplement un jeune Nanterrien, comme 
eux. Le bidonville, « o bairro », ne serait plus jamais 
un sujet.

(*) Jouer à la balle
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18 janvier 1963. Le bidonville portugais (dans le cercle). 
Le terrain de foot (dans le rectangle), cité des Provinces-Françaises. 

En juin 1971, Herculano 
(au premier rang à droite) 

et ses co-équipiers de 
la fi nale du tournoi des 

terminales au lycée. 

La « révolution des œillets », également 
surnommée le 25 avril, est le nom donné aux 
évènements d’avril 1974 qui ont entraîné la 
chute de la dictature salazariste qui dominait le 
Portugal depuis 1933. Elle doit son nom à l’œillet 
rouge que les militaires du Mouvement des 
forces armées portaient à leur boutonnière et 
dans le canon de leur fusil en signe de ralliement. 
Selon l’ouvrage La dictature de Salazar face à 
l’émigration de l’historien Victor Pereira, environ 
900 000 Portugais auraient émigré en France 

entre 1957 et 1974, dont plus de la moitié de 
manière clandestine pour fuir la dictature.

Une place inaugurée à Nanterre
Le samedi 4 mai, en fi n de matinée, une 
place dédiée à cet évènement historique 
sera inaugurée. En lien avec l’Arcop, la ville de 
Nanterre prépare en outre un programme de 
manifestations en hommage à l’évènement. 

 Programme sur NANTERRE.FR

  Conférence : à l’occasion du 
cinquantenaire de la « révolution des 
œillets » au Portugal, Christophe  Araújo, 
enseignant à l’université Paris-
Nanterre, animera une conférence 
intitulée « Institutionnaliser le 25 avril : 
concordes et discordes autour d’un 
évènement historique ». Le jeudi 4 avril, 
de 17h30 à 19h30, le Pixel, université 
Paris-Nanterre (200, avenue de 
la République).

Le cinquantenaire de la 
« révolution des œillets »
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L’hôtel de ville
1, place du 27-Mars-2002

92000 Nanterre

Lundi, mardi, mercredi, vendredi  
de 9h à 12h et de 13h à 17h30 / 

jeudi de 13h à 17h30 /  
samedi de 9h à 12h30,  
mariages l’après-midi 

(fermé les samedis des vacances 
scolaires sauf pour les mariages). 

RDV au 01 47 29 50 50

AU QUOTIDIEN
L’hôtel de ville et les mairies 
de quartier vous accueillent 

pour de nombreuses 
démarches. Certains 

formulaires et services  
sont accessibles en ligne  

sur NANTERRE.FR.

Les démarches se font  
surtout sur rendez-vous. 

Avant de vous déplacer, consultez  
le tableau récapitulatif sur  

NANTERRE.FR, rubrique Démarches.
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Coupes budgétaires : 
quand l’État perd sa 
lucidité et le sens des 
réalités
Le 18 février dernier, le ministre de l’Écono-
mie et des Finances, annonçait une réduction 
de 10 milliards d’euros du budget de l’État 
pour l’année 2024, première étape avant la 
mise en place de coupes budgétaires supplé-
mentaires dans le cadre du futur projet de loi 
de finances 2025.

Cette coupe budgétaire est la conséquence des 
choix d’une politique libérale assumée du pré-
sident de la République. Entre 2017 et le début 
de l’année 2024, c’est 265 milliards d’euros en 
moins dans les caisses de l’État. La baisse des 
prélèvements obligatoires, notamment des 
plus riches et des grandes entreprises, ne de-
vrait pas être une priorité au détriment du 
plus grand nombre !

Dans un contexte marqué par une inflation 
galopante et une situation internationale ins-
table, ces nouvelles coupes budgétaires de-
meurent tout simplement incompréhensibles. 
L’État n’a-t-il pas tiré de leçons des dernières 
crises que vient de traverser le pays ? Au lieu 
de concentrer ses efforts vers davantage de 
cohésion et de solidarités à destination des 
plus fragiles, il a fait le choix inverse, celui de 
distribuer à ceux qui en ont le moins besoin. 
À l’heure où les Français réclament davantage 
de justice sociale et écologique, la stratégie 
budgétaire envisagée par le gouvernement 
s’inscrit à contre-courant des attentes du plus 
grand nombre. 

Les orientations budgétaires proposées au-
ront des conséquences néfastes sur le quo-
tidien des Français, touchant des secteurs 
déjà en grande difficulté, comme l’école où 
la nécessité d’agir devient urgente. Malgré 
les nombreux signaux d’alarme envoyés par 
les élus locaux, les associations de parents 
d’élèves ou les syndicats d’enseignement et 
une situation qui ne cesse de se dégrader, ce 
sont bel et bien 692 millions d’euros que le 
gouvernement s’apprête à amputer à l’Éduca-
tion nationale pour cette année 2024. D’autres 
politiques sont également concernées, comme 
la transition écologique (-2 milliards d’euros), 
le logement, pourtant sujet de préoccupation 
majeure en Île-de-France, etc. Un tour de vis 
particulièrement injuste donc inaccep-
table qui confirme la volonté de l’exécutif 
de demander toujours plus d’efforts aux 
mêmes et son total décalage par rapport 
aux réalités subies par les plus fragiles, 
plus particulièrement ceux des quartiers 
populaires. 

C’est dans ce contexte que la ville s’apprête 
à signer avec l’État le nouveau contrat « En-
gagements Quartiers 2030 ». Néanmoins, 
il est à craindre que les coupes budgétaires 
annoncées n’épargneront pas non plus la Po-
litique de la ville, qui, une fois encore, sert de 
variable d’ajustement. Bien décidé à faire des 
économies et au nom de la doxa libérale, le 
gouvernement prend le risque de rester sourd 
aux attentes des habitants des quartiers prio-
ritaires qui se sont exprimés massivement 
lors des concertations tenues en amont de 
l’élaboration du nouveau contrat de ville.

Face à cette situation ubuesque, la ville de 
Nanterre n’entend pas baisser les bras et en-
core moins céder aux sirènes du fatalisme. 
C’est dans ce sens qu’elle a adopté son budget 
primitif fidèle à ses valeurs et aux principes 
de solidarité, comme de justice écologique et 
sociale. Face au manque de repères de l’État, 
les collectivités territoriales comme la nôtre 
rappellent qu’elles demeurent l’échelon indis-
pensable pour assurer une cohésion nationale 
de plus en plus remise en question.

Thérèse Ngimbous Batjôm
Pour nous écrire : socialprogress@
mairie-nanterre.fr

GROUPE LES ÉLUS 
SOCIALISTES ET 
PROGRESSISTES

La précarisation des 
collectivités territoriales
« Faire plus avec moins », voilà la doc-
trine qui nous est imposée depuis des 
années par les gouvernements succes-
sifs. Les collectivités territoriales sont 
de plus en plus asphyxiées financière-
ment et contraintes par des injonctions 
défavorables. Vous le savez, historique-
ment, nous avons toujours défendu et 
mis en œuvre une politique de service 
public solidaire et écologique forte 
pour répondre aux besoins et aux at-
tentes des Nanterriennes et des Nanter-
riens. C’est la raison pour laquelle nous 
avons voté un budget primitif 2024 où 
nous continuons toujours d’investir 
dans l’éducation, dans la transition éco-
logique, dans la jeunesse, la culture, les 
droits des femmes, etc.
Néanmoins, malgré toute notre volon-
té, c’est le modèle de Nanterre qui est 
menacé par l’effet conjugué des diffé-
rentes mesures prises par le gouverne-
ment actuel. À l’heure où nous écrivons 
ces lignes, nous apprenons la décision 
du gouvernement d’amputer de dix 
milliards d’euros le budget de l’État en 
2024. Une nouvelle fois, ce sont les ser-
vices publics qui vont devoir payer ces 
économies, comme le déclare Thomas 
Cazenave, le ministre délégué chargé 
des Comptes publics : « État, collectivi-
tés territoriales, sécurité sociale, nous 
devons contribuer à la maîtrise de nos 
finances publiques. Les efforts doivent 
être partagés. »
Or, depuis 2012, Nanterre a été privée 
de 42,5 millions d’euros de ressources 
annuelles. Cette perte financière s’ex-
plique par la suppression de la dotation 
générale de fonctionnement (DGF), 
d’un modèle de calcul de la péréqua-
tion désavantageux et d’une réforme de 
la taxe professionnelle qui a considé-
rablement réduit les impôts payés par 
les entreprises aux communes. Alors 
que ces importantes contraintes pèsent 
déjà depuis plusieurs années sur les 
finances communales, le contexte in-
flationniste qui demeure aujourd’hui 
avec une inflation attendue à 2,5 % en 
2024, et la forte hausse des taux d’inté-
rêt viennent aussi impacter la construc-
tion budgétaire.
Malgré cette situation, nous poursui-
vrons les efforts qui sont menés depuis 
plusieurs années afin de continuer de 
vous offrir des services publics de qua-
lité dans tous les domaines. Ce budget 
2024 est celui qui affiche le plus haut 
niveau de dépenses d’investissement, 
preuve de notre ambition. C’est ainsi 
que nous continuerons d’investir dans 
l’éducation avec la reconstruction du 
groupe scolaire Jacques-Decour et la 
construction du groupe scolaire et 
centre de loisirs Yvonne-Kerzrého ; 
dans la santé avec la poursuite de la 
construction du centre de santé Ju-
liette-Ténine ; dans la lutte pour le dé-
veloppement durable avec la mise en 
place de bâtiments économes en éner-
gie et la réhabilitation énergétique de 
l’hôtel de ville ; dans les travaux d’amé-
nagement des rues de Nanterre avec 
l’achèvement de la « percée Gallieni ».
En dépit des difficultés et des injonc-
tions produites par un gouvernement 
qui ne voit les collectivités territoriales 
que comme des « guichets d’enregis-
trement », nous continuerons de nous 
battre pour que vous puissiez toujours 
bénéficier de services publics de proxi-
mité et de haut niveau.

Mérième Faked et Imed Azzouz
nanterrepourtoutesettous@
mairie-nanterre.fr

GROUPE NANTERRE  
POUR TOUTES ET TOUS

GROUPE 
LES ÉCOLOGISTES, 
GÉNÉRATION.S, CITOYENS

Les bords de Seine en fête 
avec Écozone : ça coule de 
source !
C’est avec un enthousiasme renou-
velé, teinté certes d’un brin de nos-
talgie, mais résolument tournés 
vers l’avenir, que nous abordons la 
nouvelle configuration du festival 
Écozone.
Nous avons créé ce festival en 2009, 
sous l’impulsion de Julien Sage, alors 
maire-adjoint à l’environnement et 
à l’écologie urbaine. Chacune des 
14 éditions de cet évènement phare 
à Nanterre et dans l’ensemble des 
Hauts-de-Seine, initialement centrée 
au parc des Anciennes-Mairies, a été 
pour nous synonyme de rencontres 
avec des acteurs engagés, de décou-
vertes de pratiques écoresponsables 
pour les enfants et pour les adultes, et 
d’interrogations sur nos modes de vie 
personnels et collectifs, articulée au-
tour de thématiques concrètes telles 
que la santé, l’écoféminisme ou la so-
briété. En un mot, depuis quinze ans, 
Écozone est le laboratoire d’idées 
novatrices et d’expérimentations de 
Nanterre, vecteurs de l’accélération 
nécessaire pour relever le défi de la 
transition écologique et de l’urgence 
climatique.
À ces innombrables élans successifs 
et fructueux, nous avons souhaité ad-
joindre un saut prometteur, avec sa 
part d’inconnu, en tentant une greffe 
entre la traditionnelle Fête des bords 
de Seine, au parc du Chemin-de-l’Île, 
et notre festival. Notre ambition 
avec cette nouvelle centralité est de 
renforcer la dimension populaire 
d’Écozone en nous appuyant sur la 
richesse d’un écosystème reconnu 
pour sa biodiversité et sur la pers-
pective de création du delta vert. 
L’ambition est également de mieux 
répartir les festivals majeurs de la 
ville sur l’ensemble du territoire et 
que tout ne soit pas concentré dans 
le centre-ville.
Dans cet esprit, nous avons tenté de 
valoriser le meilleur de la Fête de 
bords de Seine, grâce au concours 
du remarquable cirque des Noctam-
bules et avec la poursuite des activi-
tés très prisées de canoë-kayak…
Le choix du parc du Chemin-de-
l’Île nous a guidés dans la sélection 
de la thématique de l’eau, qui sera 
mise en valeur dès l’inauguration 
par notre invité d’honneur, Allain 
Bougrain-Dubourg, le président de 
la Ligue de protection des oiseaux. 
Militant reconnu, il se bat pour la 
protection des écosystèmes en haute 
mer et pour la préservation des zones 
humides, avec une opposition ferme 
à l’artifice destructeur des méga-bas-
sines réalisé pour satisfaire des inté-
rêts particuliers. Nul doute que nos 
échanges seront riches.
Ces actions ont vocation à s’inscrire 
dans la continuité de la Journée mon-
diale de l’eau des Nations unies, dont 
le message principal est qu’elle peut 
être source de paix ou de conflit, en 
fonction des politiques menées.
Nous vous attendons donc de pied 
ferme du 26 avril au 3 mai prochains.

Les élus Écologistes, 
Génération.s, Citoyens
eelv.generations.citoyens@
mairie-nanterre.fr

Mairies  
de quartier

Chemin-de-l’Île
8, boulevard du Général-Leclerc

92000 Nanterre

Mont-Valérien
207, rue Paul Vaillant-Couturier

92000 Nanterre 

Parc
118, avenue Pablo-Picasso

92000 Nanterre

Petit-Nanterre
4, place des Muguets

92000 Nanterre

Horaires d’ouverture 
des quatre mairies de quartier

Lundi de 8h30 à 12h  
et de 13h à 17h

Mardi de 13h à 17h
Mercredi de 9h à 12h  

et de 13h à 17h
Jeudi de 8h30 à 12h  

et de 13h à 17h
Vendredi de 9h à 12h  

et de 13h à 17h
Samedi de 9h à 12h (fermées 

les samedis des vacances scolaires)
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Un vrai cap, une vision 
pour Nanterre…
Chères Nanterriennes, chers Nanterriens,

Nous vivons une époque trouble, compli-
quée, dans laquelle les choix peuvent être 
facilement contestés.

Conflits sociaux, baisse du pouvoir 
d’achat, insécurité, déficits des services 
publics, orientations et décisions poli-
tiques discutables, etc.

En effet, une conjoncture quotidienne 
nauséabonde alimentée et amplifiée par 
des conflits majeurs qui divisent l’opinion 
publique, en Ukraine ainsi qu’au Moyen-
Orient.

La solution de facilité serait de critiquer 
tous les exécutifs sans exception.

Trouver un intérêt en surfant sur les 
peurs, les fantasmes, les manipulations 
n’est pas dans notre ADN.

Nanterre d’ici et d’ailleurs préfère vous 
rassurer en évoquant des lueurs d’espoir.

N-IA : Nanterre d’ici et d’ailleurs fait le 
choix de l’intérêt collectif en privilégiant 
vos capacités, vos forces, et vos instincts 
de créativité afin de trouver ensemble 
des solutions.

Une véritable relation de confiance, na-
turelle, humaine, et respectueuse entre 
vos représentants de terrain et vous. Nous 
avons parfaitement conscience de la situa-
tion générale grave ressentie et surtout 
vécue par chaque habitant de Nanterre.

Perte de confiance, fatalité, désordre, 
chaos, et peur pour ses enfants, ses 
proches. Incapacité à pouvoir se projeter 
dans l’avenir.

Chaque jour, vous résistez, vous faites 
face admirablement, souvent avec de 
modestes moyens, aux nombreux soucis 
du quotidien.

Nous saluons votre courage, à vous mes-
dames et messieurs, souvent seul(e)s à 
vous battre pour élever dignement vos 
enfants et rester debout. Nous pensons 
également aux familles recomposées qui 
aspirent à trouver un équilibre de vie, 
sans la moindre considération.

Nanterre est une ville solide, solidaire, qui 
puise sa force dans la grandeur d’âme et 
le courage de ses aînés en provenance 
d’ici et d’ailleurs.

On ne s’installe pas à Nanterre par hasard, 
on y réside par choix, pour vivre une ex-
périence humaine rare, riche de partage, 
d’apprentissage, de connaissance, de dé-
couverte, sans frontières, sans limites et 
sans préjugés.

Le vivre-ensemble peut exister à condi-
tion que chacune et chacun d’entre nous 
prenne conscience de son rôle, de sa mis-
sion au sein de notre collectivité.

Un véritable contrat social encré et mo-
derne.

Unir tous les habitants autour d’un projet 
commun, c’est notre ambition, notre sou-
hait, notre objectif. N-IA : Nanterre d’ici 
et d’ailleurs a un cap, une vision réaliste 
pour l’avenir de Nanterre.

Devenez acteur, architecte et rénovateur 
de votre ville. Nous pouvons construire 
ensemble cette ville moderne, où il fait 
bon vivre, qui vous correspond, qui vous 
ressemble.

Ne baissons pas la garde, ne perdez pas 
espoir, restons forts et dignes.

Samia Boussissi-Poullard et Éric 
Drouche 
Contact : N-IA : Nanterre d’ici et 
d’ailleurs 
Email : n-ia@outlook.fr

Une tranquillité 
demandée ?
Chères Nanterriennes, chers Nan-
terriens,
Aucune ville n’est à l’abri de l’in-
sécurité, qu’elle soit réelle ou res-
sentie, et, en ce domaine, le ressenti 
compte beaucoup et doit être traité 
comme tel. La violence dans une so-
ciété, où le sens des limites n’est pas 
la chose du monde la mieux parta-
gée, n’explose pas en permanence 
évidemment, mais surgit de plus en 
plus fortement quand elle surgit.
Pour lutter contre ce fléau, les re-
cettes sont connues depuis de nom-
breuses années, cela commence 
par une police municipale de proxi-
mité, dotée des moyens nécessaires 
à sa fonction mais surtout formée, 
bien formée. Cela doit être une 
véritable force de proximité alors 
que la mairie de Nanterre peine 
aujourd’hui à recruter les agents 
municipaux. 
Une force qui connaît son territoire 
est un atout mais le policier ne peut 
pas claquer des doigts et dire « je 
peux avoir des dizaines de bras » 
comme la déesse indienne Shiva 
ou « des centaines d’yeux » comme 
Argos le paon de la déesse grecque 
Héra. On peut néanmoins les aider 
à avoir plus d’yeux sans compter 
sur une transformation mytholo-
gique.
S’ajoute également un réseau de 
vidéo-protection efficace, géré par 
un centre de contrôle municipal ou 
un agent assermenté veille 24 h/24, 
qui semble une option qui ne relève 
pas d’une magie abracadabran-
tesque. Dans notre région, des villes 
aussi différentes que Saint-Denis, 
Clamart ou Bezons ont adopté ce 
système avec succès.
Et si les subventions de l’État se ré-
vèlent trop chiches, la région peut 
même aider directement notre ville 
pour financer de tels équipements, 
notamment depuis une décision de 
la majorité régionale.
À cela, il peut aussi être demandé 
aux bailleurs sociaux d’installer 
des caméras dans leurs parties 
communes afin de sécuriser les 
lieux d’habitation de nombreux 
locataires. Lieux où il est parfois 
constaté divers squats par des in-
dividus intimidants et violents qui 
privent des Nanterriens de leur 
sérénité. Aimer Nanterre regrette 
fortement que le premier bailleur 
social de la ville, appartenant à la 
mairie, Nanterre coop’ habitat, re-
fuse d’installer un système de ca-
méras vidéo. A contrario, d’autres 
bailleurs sociaux, comme l’OPH 
départemental, Hauts-de-Seine ha-
bitat, ou l’ESH Logirep, ont installé 
ce système dans les halls de leurs 
résidences. Nous ne comprenons 
pas ce refus de ne pas donner le 
maximum de moyens pour que 
les locataires nanterriens aient la 
jouissance paisible de leur loge-
ment pourtant prévue par la légis-
lation…
Comme d’habitude, vos élus Aimer 
Nanterre sont présents pour por-
ter vos demandes et vos doléances. 
Ainsi, nous restons à votre entière 
disposition.

Alexandre Guillemaud et Faysal 
Meneceur
Conseillers municipaux
Contactez-nous (courrier postal 
ou mail) :
Aimer Nanterre
B.P. 316
92003 NANTERRE Cedex
contact@aimer-nanterre.fr

Budget 2024 : la 
répétition d’une histoire 
aux conséquences 
dramatiques pour les 
Nanterriens
Chères Nanterriennes, chers Nanterriens,

Le conseil municipal du 25 mars dernier a été 
largement consacré au débat et au vote du bud-
get 2024 de notre ville.

Si ce budget se construit dans un contexte dif-
ficile, en raison notamment de l’inflation, il est 
néanmoins important de rappeler que notre 
budget municipal, rapporté au nombre d’ha-
bitants, reste parmi les plus élevés en France.

Nous disposons donc des ressources suffisantes 
pour adresser les défis et les enjeux auxquels 
notre ville fait face et faire en conséquence les 
investissements nécessaires… sous réserve 
d’analyser avec objectivité la situation réelle 
de notre ville et faire en conséquence les arbi-
trages qui s’imposent.

Malheureusement les décisions prises par la 
majorité municipale dans le cadre du budget 
2024 ne vont pas dans le sens d’une amélio-
ration de la qualité de notre service public, 
et donc de notre vie quotidienne à Nanterre.

La réduction des effectifs, dans des secteurs  
aussi cruciaux que l’éducation et la petite en-
fance, soulève des interrogations légitimes. 
Pourquoi supprimer des postes dans ces do-
maines essentiels tout en créant de nouveaux 
postes dans des départements moins priori-
taires comme la direction générale de la mai-
rie ? Cette approche ne fait qu’affaiblir nos ser-
vices publics et nuire à notre cohésion sociale.

Alors qu’il est impératif d’adopter une ap-
proche plus globale et inclusive du service pu-
blic, la majorité ne se résout pas à le faire. Par 
ses choix budgétaires, elle délaisse l’ambi-
tion de mixité sociale qui conditionne pour-
tant l’égalité des chances et l’émancipation 
des citoyens.

Il en va de même pour les engagements pris 
en matière de sécurité et d’accès aux soins. La 
sous-représentation de la police municipale et 
le manque de professionnels de santé ne font 
qu’exacerber les inquiétudes légitimes de nos 
concitoyens. Les récents chiffres du ministère 
de l’Intérieur confirment ainsi la recrudes-
cence des actes de délinquance dans notre ville, 
la plaçant ainsi sur le podium et bien souvent 
la première place parmi toutes les villes des 
Hauts-de-Seine. Des paroles aux actes : la 
majorité n’y arrive pas.

Au lieu de chercher des solutions innovantes 
pour relever les défis et enjeux auxquels notre 
ville fait face, le maire et sa majorité semblent 
jour après jour, mandat après mandat, confir-
mer leur résignation (ou leur choix ?) à accep-
ter, voire à entretenir, la situation telle qu’elle 
est.

Ils affirment avoir réalisé près de 90 % des 
engagements pris en 2020 dans le programme 
de Patrick Jarry : constat inquiétant au regard 
de la baisse d’efficacité du service public mu-
nicipal, de l’augmentation de l’insécurité, du 
recul de la mixité sociale, de la stagnation du 
taux de pauvreté et d’une nette augmentation 
du chômage.

Face à ce constat, et « aux 10 % restant à réa-
liser » d’ici à la fin du mandat, il est difficile 
d’entrevoir, au sein de la majorité munici-
pale, l’ambition de résoudre, à court comme 
à long terme, les maux qui grignotent depuis 
trop longtemps notre cohésion sociale. 

Face à ce manque de volonté et d’ambition, 
il est possible d’imaginer et de construire un 
autre avenir, avec optimisme et détermination. 

Ensemble, faisons de Nanterre un endroit 
où il fera enfin bon vivre pour toutes et 
tous !

Christophe Ribault et les élus 
Nanterre Ensemble

La fierté de Nanterre
En ces temps de transition climatique, de climat 
de défiance grandissant dans notre pays et dans 
le monde, nous aimerions retrouver un peu de 
sérénité auprès de l’autorité publique la plus 
proche des citoyens, celle du maire.

Au lieu de cela, rien de ce que nous constatons 
ou que nous lisons dans la presse à propos de 
Nanterre n’est de nature à y contribuer, sauf à 
se laisser bercer par les messages anesthésiants 
publiés par les organes de communication de la 
mairie. Nous constatons que nous ne sommes plus 
les seuls à nous émouvoir sur les dérives de notre 
municipalité depuis que plusieurs composantes 
de la majorité s’en émeuvent aussi.

Pour commencer notre état des lieux, il suffit 
de parcourir les tracts des organisations syndi-
cales des agents de la mairie de Nanterre pour 
démontrer que ces agents sont très mécontents 
de la gestion de leurs patrons, les élus de la ma-
jorité. D’abord : qui est aux commandes ?! La 
démission du maire élu par les citoyens à mi-man-
dat, après d’ailleurs un bilan peu flatteur et la no-
mination d’un maire inconnu, est vécue comme 
une trahison, un abandon de l’identité de gauche 
qui forge notre ville depuis des années. Pêle-mêle, 
les agents de Nanterre dénoncent « la gestion de 
la ville, de droite, dictatoriale, l’externalisation 
des services publics, les mouvements de person-
nels forcés » et nous ne pouvons que partager ces 
constats et ce sentiment d’abandon.

Nous avions déjà écrit, voté contre lors des conseils 
municipaux et demandé des rallonges budgétaires 
supplémentaires en faveur de la petite enfance. 
Les agents de la ville n’admettent plus que la ville 
nous mente en écrivant que tout va bien. Ils jugent 
d’eux-mêmes, que par manque de profession-
nalisme de leur hiérarchie, ils ne peuvent plus 
assurer les services publics au niveau des at-
tendus des citoyens et partagent le constat de 
nombreux Nanterriens quant à la qualité très 
inférieure des services publics offerts à Nan-
terre par rapport aux villes voisines.

Même sur des sujets de fond comme le déve-
loppement du mieux-vivre sur base d’urba-
nisme, de mobilités douces, du vélo ou des 
futurs transports publics, nous avions l’habi-
tude de lire des visions idéalisées et décon-
nectées des réalités, venant de nos élus. Mais, 
comment gèrent-ils les projets concrets de 
développement à Nanterre ? Mal. Jugez-en ! 
Prenons l’exemple de l’aménagement de l’avenue 
Joliot-Curie, par exemple. Ils laisseraient abattre 
des dizaines d’arbres majestueux pour laisser le 
département aménager les voix ? Malgré l’ambi-
tion toujours invérifiée ou invérifiable de planter 
5 000 nouveaux arbres, le maire et le maire ho-
noraire laissent la décision en réalité aux autres 
acteurs (département, région…), sans vraiment dé-
fendre de cohérence pour Nanterre. Ils ont ensuite 
beau jeu d’inventer des discours enflammés aussi 
déplacés qu’inexacts contre l’État, la région ou le 
département en guise de chiffon rouge. La réalité 
serait plutôt qu’ils ne font rien. Est-ce du défai-
tisme ou pire du manque de professionnalisme ? 
À mi-mandat, c’est très tôt pour nous faire croire 
que l’on peut arrêter les combats de tous les jours ; 
que les engagements ou les résultats suffisent ou 
sont suffisamment atteints.

Il leur reste la fierté des projets pharaoniques 
comme nous le lisons par exemple autour de 
l’Arboretum. Pharaonique est le désastre : 
en pleine crise de l’habitat et de l’immobilier, 
nous disposons de tellement de bureaux vides, 
de trop de chômeurs pas assez diplômés pour y 
travailler, et de trop peu d’entreprises vraiment 
engagées pour en sécuriser la pérennité écono-
mique, le maire annonce avec trompette l’arri-
vée de 125 000 m2 de bureaux supplémentaires, 
tandis que l’Île-de-France est en surcapacité de 
bureaux… Ou encore à l’image de l’U Arena placée 
dans notre ville et dont le nom ne fait plus réfé-
rence à Nanterre. Bref, un naufrage annoncé ? 
À l’image du bilan de la majorité ?

Barbara Feaugas et Adam Oubuih
contact@noussommesnanterre.fr
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VIE PRATIQUE

CARNET (1)

Période du 16 décembre 2023  
au 15 janvier 2024

NAISSANCES
Avant le 16 décembre
Ismaïl Benfares, Sojoud Meftah, Sarah Motrani.
À partir du 16 décembre
Imany Maanrouf, Juba Hamza, Daïa De Azevedo, Assile 
Kreifa, Mila Bouvier Thibaudier, Eugénie Chatelain, 
Kamba Diaby, Constance Hayes, Camille Mazurais 
Roinel, Coumba Sissoko, Leia Jarrige Arfaoui, Amir-
Abdellah Idouhamou, Zeyneb Tharwat, Gabriel Mele 
Mbe, Haroun Bouderbalha Khamache, Louisa Driouich, 
Faustine Fisseux, Mehdi Lasnouni, Janna Sido.

MARIAGES
Mohamed-Saïd Djemai et Amanoullah Bouadjadja, Driss 
Asselman et Hiba Buri.

DÉCÈS
Jacqueline Aizmanas (92 ans), André Néel (90 ans), 
Christian Autret (96 ans).

(1) En respect des règles de protection des données personnelles, la 
ville de Nanterre est autorisée à publier les évènements pour lesquels 
elle a été expressément autorisée à le faire. Par conséquent, en cas de 
refus ou de non-réponse des personnes concernées par la naissance, 
le mariage ou le décès, cet évènement ne sera pas publié dans 
ces pages.

 CHASSE 
AUX ŒUFS
SECOURS POPULAIRE
Le Secours populaire 92  
organise une chasse aux œufs 
le vendredi 12 avril, de 14h à 
16h30, dans le parc André-
Malraux (quartier Parc Sud).

Billetterie : scannez ce QR code 
Contacts : 06 24 82 27 04 ; 
copainsdumonde@spf92.org 

 ENQUÊTE 
PUBLIQUE
QUALITÉ DE L’AIR
À l’occasion du projet de révision du Plan de 
protection de l’atmosphère (PPA) Île-de-
France, une enquête publique se déroule 
jusqu’au 10 avril. Cinq réunions publiques 
sont prévues auxquelles les habitants 
peuvent participer par visioconférence.

Permanences téléphoniques de 18h à 19h30, 
7 j/7 j. Inscription préalable sur www.registre-
numerique.fr/ppa-idf ou au 01 83 62 45 74.

 BRADERIES
POUR L’ENFANCE
Organisée par l’Association parentale 
pour la petite enfance (APPE), la braderie 
pour l’enfance aura lieu le samedi 
25 mai 2024. Les inscriptions auront 
lieu le dimanche 28 avril, de 10h à 12h, 
dans la grande salle de la Maison des 
associations (parc des Anciennes-Mairies).

Renseignements : 06 79 83 40 01 
ou 06 32 19 04 63 (du lundi  
au vendredi, de 10h à 18h)

 BÉNÉVOLAT
ESPOIRS
Espoirs est une association de solidarité 
internationale qui accompagne les 
organisations sénégalaises dans 
l’éducation, la formation et l’insertion 
professionnelle, la santé publique et 
l’économie solidaire. Pour se développer, 
Espoirs recherche des bénévoles.

Renseignements :  
assoespoirs.org ; jm.parent72@orange.fr

 EMPLOI
NANTERRE RECRUTE DES SAISONNIERS
Participez au salon-job dating organisé par 
la mairie de Nanterre, le mercredi 17 avril, 
de 13h à 18h, à la Salle des congrès (118, 
rue du 8-Mai-1945). 35 postes saisonniers 
sont à pourvoir entre mai et septembre.

 Plus d’infos sur NANTERRE.FR

 SOUTENEZ 
LEURS PROJETS !
ELECTROLAB
Créé en 2010 à Nanterre, l’Electrolab 
(52, rue Paul-Lescop au Chemin-de-
l’Île) est aujourd’hui l’un des plus grands 
hackerspaces d’Europe ! C’est un lieu 
de partage des connaissances et 
des savoir-faire dans les sciences, les 
techniques et les domaines industriels.

Pour participer à la campagne  
de dons : WWW.ELECTROLAB.FR

  Reportage à voir sur la chaîne  
VILLE DE NANTERRE

COURIR POUR KERSÈNI
Les Ambassadeurs solidaires poursuivent 
leurs initiatives pour financer leur 
projet de construction d’une infirmerie 
dans le village sénégalais de Kersèni. 
Le jeudi 11 avril, de 12h30 à 17h, sur la 
piste d’athlétisme de l’université Paris-
Nanterre, ils organisent un évènement 
solidaire avec l’aide des étudiants 
inscrits en Staps M1. Toute la journée, 
courses et animations vont concourir au 
financement de ce projet humanitaire.

Tout savoir sur l’évènement : UFR-
STAPS.PARISNANTERRE.FR

 @courir_pour_kerseni
 Soutenir les Ambassadeurs 
solidaires sur HELLOASSO.COM

Prochaines élections :  
inscrivez-vous jusqu’au 1er mai !
L’élection des représentants français au 
Parlement européen aura lieu le dimanche 
9 juin. Si vous n’êtes pas encore inscrit sur 
les listes électorales, vous avez jusqu’au 
1er mai pour le faire en ligne, ou jusqu’au 
3 mai en vous rendant à l’hôtel de ville 
ou en mairie de quartier. Vous devez 
remplir trois conditions : avoir au moins 
18 ans la veille du jour du scrutin ; être 
Français ou ressortissant d’un pays de 
l’Union européenne ; jouir de vos droits 
civils et politiques. Votre démarche peut 
s’effectuer :

•  en ligne sur le site service public.fr (dans 
ce cas, il est nécessaire de scanner vos 
justificatifs) ;

•  en téléchargeant, sur le site nanterre.fr, 
le formulaire d’inscription que vous devez 
compléter et adresser avec les justificatifs 
à la mairie (Mairie de Nanterre – Service 
élections, BP 1406 – 92014 Nanterre 
cedex) ;

•  sur rendez-vous à l’hôtel de ville ou dans 
une mairie de quartier (en contactant le 
01 47 29 50 50).

Vous devez fournir les documents suivants :

•  un justificatif d’identité (carte d’identité ou 
passeport en cours de validité ou expiré 
depuis cinq ans au maximum) ;

•  un justificatif de domicile de moins de 
trois mois (ex : quittance de loyer, facture 
ou attestation d’un fournisseur d’eau, 
d’électricité, de gaz ou de téléphonie fixe, 
bulletin de salaire).

Attention au risque de radiation des listes 
si vous ne remplissez plus les conditions 
« d’attache communale » prévues par l’article 
L.11 du Code électoral, à savoir : si vous ne 
résidez plus à Nanterre ; ou si, en cas de 
déménagement au sein de la commune, 
vous n’avez pas envoyé un justificatif de 
domicile de moins de trois mois et un 
formulaire Cerfa au service des élections de 
la mairie ou sur service-public.fr.

Pratique ! Pour trouver votre bureau de 
vote, parmi les 51 répartis dans la ville, tapez 
« élections » ou « bureau de vote » dans le 
moteur de recherche du site nanterre.fr. 
Nouveauté : si vous votez à l’école Lucie-
Aubrac, un deuxième bureau de vote a été 
créé pour mieux vous recevoir. Les bureaux 
de vote n° 18 et 51 vous attendent dans 
le gymnase de l’école (1, allée de Savoie).  
● M.H.

  Toutes les infos sur NANTERRE.FR 
en tapant « élections » dans le moteur 
de recherche. 
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 SANTÉ
Dimanche 7 avril
Pharmacie des Amandiers
25, rue Sadi-Carnot
Tél. : 01 47 21 32 94

Dimanche 14 avril
Pharmacie des Fontenelles
27, rue de la Paix
Tél. : 01 42 74 83 70

Dimanche 21 avril
Pharmacie Benezra
15, rue de Courbevoie
Tél. : 01 47 21 17 42

Dimanche 28 avril
Pharmacie Captain Pharma
242, avenue Georges-
Clemenceau
Tél. : 01 84 60 86 80

Mercredi 1er mai
Pharmacie Terrasses de l’Arche
17, boulevard des Bouvets
Tél. : 01 47 21 56 43
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3e de couv

Dans le quartier des Groues, 
à la croisée de tous les transports
• Un quartier vert et équilibré à l’esprit village : 
 place publique, commerces, écoles, promenades plantées

• À quelques pas de la Plaine des Sports et du Jardin des 
Rails

• Des transports variés : futur métro ligne 15* et future 
 gare RER E* "Nanterre-La Folie"

De belles opportunités du 2 au 5 pièces
• Une résidence où la verdure est omniprésente, avec 

accès pour tous au jardin d’altitude, des espaces paysagers

• Des appartements avec balcons, loggias et terrasses 
pour la plupart

• Des vues privilégiées pour certains sur les liaisons 
douces paysagères

hallizees-nanterre.fr

DANS LE QUARTIER DES GROUES !
VIVEZ AU GRAND AIR

À NANTERRE

TRAVAUX  
EN COURS

DES APPARTEMENTS POUR UN BIEN-ÊTRE DURABLE AU QUOTIDIEN

RENSEIGNEMENTS À LA MAISON DES PROJETS DES GROUES
269 rue de la Garenne – Nanterre / Les Groues
Ouvert lundi, jeudi de 14h à 19h, samedi de 10h à 12h et de 14h à 19h et sur rendez-vous

Prochainement  
une nouvelle résidence

*Source : Google maps. SNC Nanterre Les Groues îlot 2 - RCS 910 548 957. Siège social : 20 place de Catalogne à Paris (75014).
Illustration non contractuelle, libre interprétation de l’artiste. Illustrateur: Virtual Building. Conception:  - 03/2024.

Vue depuis la rue François Hanriot

5431_DECLINAISON AP_NANTERRE_SKY HORIZON_270x380.indd   15431_DECLINAISON AP_NANTERRE_SKY HORIZON_270x380.indd   1 25/03/2024   16:3125/03/2024   16:31
OSWALD ORB-SEFRI CIME 270x380 AVRIL24.indd   1OSWALD ORB-SEFRI CIME 270x380 AVRIL24.indd   1 25/03/2024   16:5225/03/2024   16:52NANTERRE INFO_AVRIL24.indd   2NANTERRE INFO_AVRIL24.indd   2 25/03/2024   17:0025/03/2024   17:00



4e de couv

 éco-participation : contribue à l’effort de recyclage obligatoire depuis le 01/05/2013 pour les éléments d’ameublement. GARANTIE LÉGALE 2 ANS : nos produits bénéficient des garanties légales de 2 ans concernant  
les vices cachés et les défauts de conformité des produits. Pour plus d’informations, se reporter aux conditions générales de vente à l’accueil de votre dépôt. Visuel(s) non contractuel(s). Tous nos prix s’entendent en Euro, TTC  
(Toutes Taxes Comprises) non livrés. À monter soi-même. Hors accessoires, poignées, électroménager, évier, robinetterie, plinthes et façades latérales hautes et basses. Corniches et cache-lumière en option selon modèle.

CUISINE «PRAGMA»

189€
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ÉP
Ô

T 61 Av. Frédéric et Irène Joliot Curie, 
92000 Nanterre

DÉPÔT DE NANTERRE

Découvrez toutes  
nos solutions

PRIX SELON PLAN TYPE

dont : 6€42 

NOUVEAUTÉ

NOS SOLUTIONS
 DE  CUISINES 

QUI S’ADAPTENT
 À VOS BESOINS

Modulable en fonction de votre espace

L’implantation type en blanc brillant est composée de : 2 meubles 
bas 60 cm, 1 meuble bas 60 cm four, 2 meubles sur-hotte 60 cm.

 À monter soi-même.  À monter soi-même. Vendue sans poignée, ni plan de travail, ni robinetterie, ni électroménager, ni accessoire.
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